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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

La Diputación de Sevilla ya conoce de 

manera oficial cuál va a ser el presu-

puesto que manejará para los 106 mu-

nicipios de la provincia de Sevilla el 
próximo año. Y será un presupuesto 

récord en la historia de la institución 

provincial al superar por primera vez 

la barrera de los 500 millones de eu-

ros, tras la sesión plenaria celebrada 

ayer en Sevilla. Unas cuentas que con-

taron con el apoyo de los grupos del 

PSOE, Adelante y Cs, y el voto contra-

rio del PP y Vox. 

Concretamente, la aprobación ini-

cial del presupuesto para 2022, ascien-

de a 528,26 millones de euros, con un 

aumento del 12,05% respecto del año 

anterior, algo que ha sido posible por 

la prórroga a la supresión de las reglas 

fiscales, «desde un gobierno sensible 

con el municipalismo», destacó el pre-

sidente Fernando Rodríguez Villalo-

bos a los diputados allí presentes. 

«Este plenario provincial, el que te-

nemos el privilegio de compartir, va a 

pasar a la historia de esa institución 

como el que aprobó el mayor paquete 

de inversiones de esta institución para 

los municipios sevillanos Porque a los 

presupuestos ordinarios, de en torno 

a 450-470 millones, añadimos en solo 

dos ejercicios otros 470 millones de 

inversión extraordinaria. Un refuerzo 

de los presupuestos en 2021 y 2022 que 

tiene una lectura clara: municipalis-

mo, municipalismo y municipalismo», 

detalló el mandatario provincial, quien 

definió como «histórico» estos presu-

puestos «para un mandato histórico». 
Los nuevos presupuestos incluyen 

además 63,9 millones de euros en con-

cepto de gastos no financieros por la 

supresión de las reglas fiscales por par-

te del Gobierno central también para 

2022. A partir de ahí, de esa cifra de 

528 millones de euros planeada para 

gastos por la Diputación y sus entida-

des satélite, los gastos de personal, es 

decir de salarios de la plantilla y coti-

zaciones a la seguridad social, copan 

140,4 millones; mientras los gastos en 

bienes corrientes y servicios ordina-

rios de la institución absorben otros 

casi 44,3 millones de euros y los gas-

tos financieros 1,34 millones de euros, 

quedando reservado un fondo de 5,3 

millones de euros para contingencias 

y siendo cuantificadas las inversiones 

reales en 46,4 millones de euros. 

Ello se traduce, entre otros aspec-

tos, en que las políticas de servicios 

sociales cuentan con más de 115 mi-

llones de euros, las de fomento del em-

pleo con más de 41 millones, las de se-

guridad y movilidad con más de 31 mi-

llones, las de medio ambiente con casi 

12,8 millones de euros, las de cultura 

con más de 19 millones y las de vivien-

da y urbanismo con 19,3 millones de 

euros, entre otras áreas. 

Durante el debate presupuestario, 

la diputada provincial de Hacienda, 

Regla Martínez, defendió el «esfuerzo 

social e inversor» del nuevo presupues-

to, mientras Adelante y Cs defendie-

ron sus respectivas enmiendas incor-

poradas al nuevo texto presupuesta-

rio, avisando, eso sí, la coalición de 

izquierdas de que el grado de ejecu-

ción de la entidad debe mejorar para 

«gastar hasta el último euro consig-

nado». Por su parte, Villalobos quiso 

dejar claro que estos presupuestos se 
han aprobado, «pero no de cualquier 

forma, no de cara a la galería, sino res-

petando y potenciando la autonomía 

municipal, proponiendo programas 

donde los Ayuntamientos son los que 

deciden y habilitando para ello dos 

programas, planes ‘Actúa’ (100 millo-

nes) y ‘Contigo’ (370 millones), que as-

cienden a esos 470 millones que he ci-

tado». «Un presupuesto, el de 2022, 

que incluye los 100 millones que des-

tinamos al ‘Plan Actúa’, que ha incre-

mentado sus dotaciones iniciales en 

programas de inversiones y servicios 

para los Ayuntamientos sevillanos en 

un 36%, porque, recordad, eran 64 y la 

condonación de la liquidación nega-

tiva de 2020 hace que podamos llegar 

a los cien», comentó el presidente de 

la Diputación. 

Críticas del PP 
Por su parte, los populares alertaron 

de bajas ratio de ejecución de los pre-

supuestos anuales de la institución 

provincial y opinaron que el nuevo tex-

to no constituye «nada nuevo» y par-

te de «cifras irreales» en materia de 

ingresos. Así, la portavoz del Grupo 

Popular en la Diputación de Sevilla, 

María Eugenia Moreno, destacó que 

estos números son «pura estrategia 

política y propaganda por y para el pre-

sidente de la Diputación de Sevilla, 

Fernando Rodríguez Villalobos, pues 

una cosa es el papel y otra la ejecución 
del presupuesto», dijo, recordando que 

de las cuentas de 2021 solo se ha eje-

cutado algo más del 30%. 

«Villalobos dice que el nuevo pre-

supuesto está enmarcado en la recu-

peración económica y no es así. Su gru-

po está en la estrategia política y en la 

propaganda. Los presupuestos de 2021 

no se han ejecutado a la totalidad a 

poco más de un mes para que termi-

ne el año», añadió la portavoz duran-

te su intervención en el pleno. «La pro-

vincia necesita unos presupuestos se-

rios y reales y no lo que nos tienen 

acostumbrados de mucha puesta en 

escena, poca ejecución y nada nuevo”, 

zanjó la portavoz. Finalmente, Vox es-

grimió su «enmienda a la totalidad» 

al opinar que el nuevo documento «lle-

ga tarde y mal». 

El presidente Villalobos dialoga con Juan Manuel Heredia, diputado de Empleado Público de la Diputación  // ABC

La Diputación de Sevilla supera 
por primera vez la barrera de 
los 500 millones de presupuesto
∑ Votaron a favor  

PSOE, Adelante y 
Ciudadanos mientras 
que rechazaron las 
cuentas el PP y Vox

Por otra parte, el presidente de 
la Diputación de Sevilla 
convocó ayer a los ayuntamien-
tos que han participado en la 
primera fase del Programa 
Simulación para Emprender 
(SIPE) para suscribir con cada 
uno de ellos un convenio por el 
que estos 17 municipios se 
conectarán a la Red de Empre-
sas Simuladas que gestiona 
Prodetur, que servirá para 
formar y promover el empren-
dimiento entre 520 jóvenes. Se 
trata de Aznalcázar, Aznal-
cóllar, Castilblanco, Cazalla, 
Constantina, El Coronil, El 
Saucejo, Fuentes, Herrera, La 
Campana, La Luisiana, La 
Roda, Montellano, Pedrera, 
Valencina, Villamanrique y 
Villanueva del Río y Minas.

Otros 17 pueblos  
más para formar a 
520 jóvenes

Sube un 12% respecto al año 
anterior e incluye 63,9 
millones para gastos no 
financieros por la supresión 
de las reglas fiscalesD
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Ana S. Ameneiro

El Consejo Económico y Social
de Sevilla (CESS), órgano ase-
sor del Ayuntamiento, reclama
al Consistorio, en su Informe So-
cioeconómico de Sevilla 2020,
medidas para que la ciudad ga-
ne población, lo que supondría
contar con más ingresos y más
inversiones que mejoren su teji-
do productivo y su empleo. En
su dictamen aprobado en sesión
extraordinaria del 22 de no-
viembre, el órgano asesor expre-
sa también su preocupación por
el envejecimiento de la pobla-
ción y demanda que los servicios
públicos se presten y adapten a

realidad demográfica de las per-
sonas mayores en cada distrito.

Sobre el mercado de trabajo, la
mayor preocupación del CESS es
la elevada la tasa de desempleo
que continúa siendo “muy alta”,
especialmente el paro juvenil,
que ha aumentado nada menos
que un 51,7% en 2020. En este
punto, el órgano asesor ve vital
que se arbitren medidas, como la
formación profesional Dual, que
permitan la formación e inser-
ción laboral de los jóvenes que no
la tienen en los sectores emer-
gentes que más se demandan.

Aparte de reclamar incentivos
a la creación y mantenimiento de
empresas y puestos de trabajo, el

CESS insiste en que las adminis-
traciones pongan en marcha “po-
líticas que potencien sectores o
subsectores como el industrial, el
aeronáutico, el agroalimentario
o nuevas actividades”, como vía
para “establecer contrataciones
más estables que las que se pue-
den realizar en otros sectores que
dependen de más factores exter-
nos, coyunturales o temporales”.
Con estos sectores se lograría au-
mentar los contratos indefinidos
y a tiempo completo, lo que favo-
recería un aumento de los ingre-
sos y su estabilidad.

El CESS expresa su preocupa-
ción por el aumento del desempleo
especialmente en el sector servi-

cios y por el alto porcentaje de con-
tratos temporales (92%) que si-
guen haciéndose en la ciudad, lo
que se traduce en “un importante
número de trabajadores con me-
nor poder adquisitivo que impide
alcanzar un nivel de vida adecua-
do”. Asimismo demanda acciones
de reciclaje profesional para los pa-
rados mayores de 45 años.

Respecto a las empresas, ante
el descenso en las cuentas de co-
tización y en la creación de socie-
dades mercantiles que se ha re-
gistrado en 2020, frente al núme-
ro de altas de sociedades en el
Impuesto de Actividades Econó-
micas (IAE), el CESS reclama
una “administración ágil, eficaz
y adaptada digitalmente donde
se apueste por la reducción de los
trámites administrativos y la eli-
minación de las trabas burocráti-
cas, tanto en la creación de las
empresas como en sus gestiones
diarias, sin perjuicio del necesa-
rio control por parte de la admi-
nistración entre otros recogidos
en el Plan Estratégico 2030”.

Para diversificar los sectores
de actividad económica más allá
del turismo (cuyo dinamismo
debe repercutir en un empleo de
calidad), el consejo asesor con-
sidera “fundamental impulsar
otros sectores como el indus-
trial, el aeronáutico, que está su-
friendo un importante descen-
so, o el subsector agroalimenta-
rio, así como explorar nuevos
sectores emergentes o rescatar
sectores capaces de generar em-
pleo como son, entre otros, la
biomedicina, sector sanitario,
energías renovables, el sector
químico, ingenierías y TICS
(tecnología de la información y
la comunicación), entre otros”.

Para el desarrollo de estos sec-
tores el CESS también ve clave
que se ejecuten las infraestruc-
turas pendientes: terminar la
SE-40, conexión ferroviaria del
aeropuerto con Santa Justa, la
red de Metro, así como poten-
ciar los polígonos industriales.
En vivienda, el CESS denuncia
la falta de vivienda protegida y
social en venta y en alquiler. Y
en transporte y comunicaciones,
pide un impulso decisivo al
transporte público colectivo.

El CESS urge medidas para reducir
el alto paro juvenil y ganar población

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Dos jóvenes caminan en el distrito Macarena.

La formación
profesional Dual en
sectores emergentes
es una de las opciones

● El órgano asesor alerta de que el desempleo entre los jóvenes ha aumentadomás de un
51% en 2020 ● Recuerda que la ciudad tendrá más inversiones e ingresos si gana habitantes
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Diego J. Geniz SEVILLA

Hace diez años los sevillanos te-
nían que buscar en Google para
saber qué era el Black Friday, la
jornada americana de descuen-
tos comerciales que se celebra el
último viernes de noviembre, el
día después del jueves de acción
de gracias en EEUU. Cuando ha
pasado una década desde que las
grandes firmas comerciales lo in-
trodujeran en la capital andalu-
za, esta fecha no sólo se ha con-
solidado en todo tipo de tiendas
–con la salvedad de algunas que
aún se resisten–, sino que abarca
más de 24 horas: un fin de sema-
na, una semana e incluso un mes.
Hasta tal punto se ha alargado su
calendario original que ya se han
convertido en unas rebajas oto-
ñales que anticipan la temporada
de compras navideñas.

Una fecha comercial que, tras
no poderse desarrollar en 2020
con plenitud por las restricciones

sanitarias, este año encara una
nueva edición en la que, además,
el sector ha hecho frente a otro
contratiempo: los problemas de
suministro que, aunque provo-
quen la escasez de ciertos artícu-
los, no dejarán estanterías va-
cías, como ha ocurrido en fechas
recientes en algunos países.

Este espíritu de optimismo se
refleja en las palabras de Tomás
González, presidente de Apro-
com, la federación sevillana de
comerciantes. “Este año será me-
jor que el anterior”. No en vano,
el Black Friday de 2020 coincidió
con la segunda ola del Covid, que
conllevó una restricción en los
horarios de las tiendas y en la
movilidad. Internet se convirtió
en el principal asidero para estas
compras, en las que el comercio

electrónico gana presencia cada
vez más. Una situación muy dis-
tinta a la que se vivirá esta sema-
na y a la de otros países, donde la
baja tasa de vacunados ha obliga-
do a imponer severos confina-
mientos, como en Austria.

El presidente de Aprocom re-
conoce que esta jornada de des-
cuentos cubre la demanda que
hace años realizó el sector para
que hubiera una temporada de
rebajas “intermedia”, debido a la
gran pérdida de ventas que sufría
esta actividad tras la crisis de
2008. “Lo ideal sería que no estu-
viera tan unida a la campaña na-
videña”, refiere González, quien
añade que aún hay estableci-
mientos que se niegan a partici-
par del Black Friday. “Lo siguen
considerando una tradición ame-
ricana, como Halloween, pero lo
cierto es que esto es un tsunami,
o te sumerges o te arrastra”, ad-
mite el representante de los co-
merciantes sevillanos.

Lo cierto es que cada vez son
más los clientes que esperan a
que lleguen estas fechas para rea-
lizar las compras de cara a las
próximas fiestas, con más de un
mes de antelación. De ahí que
muchos negocios decidan que es-
tos descuentos no duren sólo un
día, sino varios y hasta una sema-
na. Así lo señalan fuentes del
centro comercial Los Arcos, don-
de hay firmas que llevan desde
ayer lunes ofreciendo “importan-
tes” descuentos en sus artículos.
Estas rebajas se mantendrán el
fin de semana, al aprovechar que
el próximo 28 de noviembre es el
primero de los domingos (hasta
el 9 de enero de 2022 incluido)
en los que la Junta permite la
apertura de tiendas en Andalu-
cía. El lunes será el Ciber Mon-

El ‘Black Friday’
se alarga y esquiva
los problemas
de suministro

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO

Los descuentos en algunas tiendas se mantienen durante toda esta semana.

●La jornada de descuentos amplía su duración y se
convierte en las rebajas del otoño●Los comerciantes
aseguran que sólo faltarán “algunos” artículos estos días

Facua pide a la Juntamás inspecciones estos días

“Mirad antes el precio final del
producto que el descuento que
se anuncia”. Es la máxima que
Rubén Sánchez, portavoz de
Facua, recomienda a los consu-
midores de cara a la jornada
del Black Friday. Sánchez pide
que antes de adquirir un pro-
ducto se compruebe cuál es el
coste real de venta, ya que mu-
chas firmas, “especialmente las
grandes cadenas”, suelen “in-
flarlo” días antes para luego
promocionarlos como un gran
descuento, “cuando la disminu-
ción de precio que se anuncia
no existe realmente”. Por tal

fiebre consumista desatada por
el último viernes de noviembre.
Así se alertaba de que las prin-
cipales beneficiadas eran las
grandes cadenas, mientras que
el pequeño comercio apenas
podía competir, al no poder
ofrecer tales márgenes de des-
cuentos. Dicha corriente anti
Black Friday también hacía hin-
capié en la gran cantidad de re-
siduos que se genera en estas
jornadas. Por tal motivo, pedía
a los consumidores que evita-
ran las compras en estas fe-
chas. Este movimiento decayó
con la pandemia del Covid.

motivo, exige a las administracio-
nes públicas, “especialmente a la
Junta de Andalucía”, que en es-
tas fechas se incrementen las
inspecciones para vigilar esta
práctica que la federación de
usuarios y consumidores denun-
cia cada vez que llega una tem-
porada de rebajas. La expansión
del Black Friday desde EEUU a
todo el mundo tuvo como res-
puesta un movimiento en contra
de esta jornada de descuentos
que se inició en 2016. Lo hizo,
además, en su origen, Norteamé-
rica, donde se alertaba de las
consecuencias que provoca la
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day, pensado para productos
electrónicos. Uno de los aspectos
a tener en cuenta, además, es que
en muchas tiendas el periodo de
devolución se extiende hasta
después de Reyes, lo que sirve de
acicate a muchas familas para
adelantar las compras navideñas
y no dejarlas hasta última hora.

La estrategia seguida por Me-
diamarkt –firma especializada
en productos electrónicos– cons-
tituye un claro ejemplo de que es-
ta fecha de descuento se alarga
cada vez más. Responsables de la
tienda que esta marca posee en el
centro comercial Lagoh recuer-
dan que el 3 de noviembre co-
menzó la campaña de ofertas con
el Día Sin IVA, para seguir luego
el 10 y 11 de este mes con rebajas
del 20% en la venta on line. Des-
de ayer ya están disponibles las
ofertas de su primer folleto del
Black Friday. Se prevé que los
productos más demandados esta
semana sean los relacionados

con el teletrabajo y el equipa-
miento para el hogar: televisio-
nes, telefonía 5G y smarthome.

En este establecimiento las
ventas por internet experimenta-
ron un gran crecimiento en no-
viembre de 2020 debido a las res-
tricciones por la pandemia del
Covid. Este año, aunque este tipo
de comercio siga teniendo gran
presencia, se espera que las com-
pras en la tienda física recuperen
la importancia que tenían hasta
2019, ya que ahí es donde el
cliente encuentra el asesora-
miento de los empleados.

La importancia del Black Fri-
day también se percibe en cen-
tros comerciales como Airesur,
que aprovechará el jueves 25 de
noviembre, víspera de la jornada
de descuentos, para las reapertu-
ras de las firmas Zara y Pull &
Bear, ambas pertenecientes al
Grupo Inditex, que en los últimos
meses ha renovado los más de
4.000 metros cuadrados que sus
tiendas poseen en esta gran su-
perficie del Aljarafe.

Otra de las firmas señeras que
ha decidido adelantar los des-
cuentos ha sido El Corte Inglés,
donde los clientes que posean su
tarjeta de compra pueden desde
ayer adquirir artículos rebajados
de precio (hasta un 30%) en mo-
da, lencería y zapatería. Además,
podrán conseguir tiques regalos
para los días 27, 28 y 29. Para to-
dos los clientes de este gran al-
macén, el Black Friday comenza-
rá mañana, 24 de noviembre, en
los departamentos de belleza,
perfumería, accesorios, joyería,
relojería, bisutería, deportes,
cultura, ocio, hogar y Bricor, con
descuentos de hasta un 40%. Un
día después se podrán encontrar

artículos rebajados de coste en la
sección de juguetes.

Este artículo es uno de los más
demandados cuando llega el últi-
mo viernes de noviembre. Por tal
motivo, la Juguetería Osorno,
marca sevillana de referencia en
el sector, ha ampliado los des-
cuentos a todo el fin de semana,
hasta el domingo inclusive, jorna-
da en la que sus nueve estableci-
mientos (dos de ellos en Huelva)
permanecerán abiertos. Para es-
tas jornadas se ha creado una lí-
nea de productos con precios
“chollo”, que incluye descuentos
de hasta el 50%. Tal es la deman-
da por estas fechas que, por ejem-
plo, en la tienda de la calle San
Pablo se ha reforzado la plantilla
con cuatro trabajadores, ya que
muchas familias se han acostum-

brado a adelantar los regalos de
Reyes al Black Friday.

Este viernes negro se enfrenta
al problema mundial de sumi-
nistros que ha originado la pan-
demia, lo que ha provocado que
muchos artículos no lleguen a
tiempo. Carolina Osorno, geren-
te de la juguetería sevillana, re-
conoce que hay productos muy
demandados que no estarán en
la oferta de este día o cuyos
ejemplares serán muy limitados,

como ocurre con los Pokémon,
los dinosaurios de Jurassic Park
o uno de los juguetes más solici-
tados este año: el cerdito hipe-
rativo My Little Peak Pet. “Algu-
nos de estos artículos se pidie-
ron en primavera, pero no han
llegado”, refiere Osorno, quien,
no obstante, insiste en que “no
habrá estanterías vacías, la ofer-
ta de las jugueterías es amplia y
si no hay un producto concreto,
siempre existirá uno similar que
sirva de alternativa”.

En esta idea insiste el presi-
dente de Aprocom, Tomás Gon-
zález, quien explica que “aunque
haya algunos artículos escasos,
la oferta de las tiendas sevillanas
para estos días va a ser importan-
te y acorde a la demanda”. “Aquí
no veremos estanterías vacías,
como ha ocurrido en otros paí-
ses”, asevera González.

Cuando surgió este problema
de abastecimiento, una de las lí-
neas que se vieron más afectadas

fue la de los productos electróni-
cos. En Mediamarkt Lagoh deta-
llan que “el trabajar día a día con
nuestros proveedores nos permi-
te seguir de cerca todo lo relacio-
nado con la afectación de los
chips”, refieren en este estableci-
miento. “Al contar con una de las
más amplias ofertas de consumo,
aunque de forma puntual no ha-
ya stock de un producto concreto,
disponemos de artículos de la
misma gama con características
similares, con excepción de algu-
nos productos icónicos”, refieren
desde esta empresa que, para
sortear dicho déficit, ha adelan-
tado 24 semanas las operaciones
de compra para asegurar, en la
medida de lo posible, que siem-
pre se cuente con un stock impor-
tante de productos.

Enmuchas tiendas el
periodo de devolución
se amplía hasta
después de Reyes

Mediamarkt adelantó
las ofertas en sus
artículos a principios
de noviembre

No hay sector que se resista al ‘Black Friday’. También las ópticas.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Una imagen del ‘Black Friday’ 2020.

Artículos preparados para estas rebajas de otoño.
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S.L. SEVILLA 

La empresa metropolitana de aguas 

Emasesa activa hoy la prealerta por 

sequía para su área de abastecimien-

to debido a la «reducción del volumen 

de agua embalsada» ante la «escasez 

de lluvias», lo que no implica «en nin-

gún momento» cortes de agua.  

Esta medida lleva aparejada una 

campaña de concienciación ciudada-

na para promover el ahorro hasta con-

seguir reducir en un dos por ciento 

los 112 litros actuales de media por 

habitante y día. Así lo comunicó ayer 

el Ayuntamiento de Sevilla. La prea-

lerta está recogida en el Plan de Emer-

gencia por Situaciones de Sequía y se 

activa cuando los embalses de abas-

tecimiento de agua de Emasesa redu-

cen su nivel por debajo de los 324 hec-

tómetros cúbicos. A día de hoy, el vo-

lumen embalsado es de 322,63 

hectómetros cúbicos sobre los 641 

que conforman sus seis pantanos. 

Esta medida ya ha sido tomada por 

otras empresas públicas de agua en 

Andalucía. 

Emasesa «aún puede garantizar el 

consumo doméstico durante dos años 

y medio», siempre y cuando se utili-

ce de manera «responsable», de ahí 

que se requiera la concienciación y la 

responsabilidad ciudadana y de las 

empresas e industrias. El objetivo de 

esta prealerta es reducir la demanda 

y promover ahorros voluntarios que 

permitan rebajar, al menos, un dos 

por ciento con respecto a los 112 li-

tros de media. La prealerta no impli-

ca cortes de agua «en ningún momen-

to». El umbral de alerta está estable-

cido en los 268 hectómetros cúbicos 

y el de emergencia, en 221.

Emasesa activa la prealerta por 
sequía, pero no habrá cortes 

PLAN DE EMERGENCIAS
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Alberto Grimaldi SEVILLA

Andalucía Aerospace, el clúster de
empresas aeronáuticas de la comu-
nidad, hizo ayer balance de la evo-
lución que ha tenido el sector des-
de que la pandemia de Covid-19
golpeó con dureza a la aviación co-
mercial, al restringirse drástica-
mente la movilidad. Según sus da-
tos, las 76 empresas que la integran
tuvieron un descenso del 27% de
su facturación en 2020 respecto al
ejercicio anterior, el último antes
de la crisis sanitaria, detalló su pre-
sidente, Antonio Gómez-Guilla-
món, en una rueda de prensa en la
Confederación de Empresarios de
Andalucía (CEA).

El negocio global de las empre-
sas del clúster el año pasado se si-
tuó en 2.071 millones de euros, se-
gún los datos de Andalucía Aeros-
pace. También se resintió el em-
pleo, aunque en menor medida.
Según precisó Gómez-Guillamón,
el empleo directo de las empresas
del clúster es ahora de 12.177 per-
sonas, lo que supone un 16% me-
nos que en 2019.

El presidente del clúster señaló
que la aeronáutica “se enfrenta a
una crisis de larga duración, mayor
que en otros sectores, y que se ve-
rán más afectados los aviones de
doble pasillo que se usan para vue-
los intercontinentales.

Antonio Gómez-Guillamón ex-
plicó que el “severo” impacto que

el Covid-19 produjo en la aviación
comercial a comienzos de 2020 hi-
zo que los grandes fabricantes to-
masen medidas defensivas, básica-
mente reducir el número de unida-
des que se producía. En el caso de
Airbus sostuvo que adoptó una im-
portante reducción en la cadencia
de producción de sus modelos de
transporte de pasajeros. Así, como
ejemplo citó que el modelo A320
pasó de 60 aviones construidos al
mes a 40 unidades por mes. O que
el modelo A350 pasó de nueve
aviones por mes a seis. Y resaltó
que esas reducción de la fabrica-
ción se mantiene a día de hoy.

En contraste, el presidente del
clúster dijo que, “afortunadamen-
te, el segmento militar tuvo un me-
jor comportamiento, al mantener
la cadencia del A400M en ocho
aviones al año. Al igual que el mo-
delo C295, que también ensambla
Airbus en Sevilla.

En su balance, el clúster omitió
uno de los datos más relevantes pa-
ra la industria en Andalucía, como
es el cierre de la fábrica de Airbus
en Puerto Real. Al ser preguntado
por ello en la rueda de prensa, el
presidente del clúster señaló que
su función no es hablar de “los pla-
nes de Airbus”, aunque admitió
que “el cierre de una factoría es
una mala noticia”

En cualquier caso, Andalucía Ae-
rospace considera que el cierre de
Puerto Real no supone una pérdi-
da en “el conjunto industrial de
Airbus” en la comunidad, porque
la mayor parte del empleo se tras-
lada a la planta CBC de El Puerto

de Santa María. “Lo importante es
que todo esto se ha hecho mante-
niendo el empleo cualificado y que
el cierre de una planta no conlleva-
se una disminución”, dijo Antonio
Gómez-Guillamón.

El presidente del clúster tam-
bién valoró el impacto que para el
sector industrial puede tener la
huelga del metal en la provincia de
Cádiz. Gómez-Guillamón afirmó
que lo que está sucediendo con es-
ta negociación del convenio del
metal “no es una buena noticia”. Y
agregó que se están mostrando
“imágenes muy duras” que están
teniendo repercusión nacional e
internacional y que eso “puede in-
fluir en la decisión de inversores”
que estén pensando en invertir en
el área de Cádiz. Por eso apeló a
que el conflicto se resuelva en una
“mesa de negociación” y que “no
se traslade a la calle”, porque eso es
lo que “se traslada a la retina del in-
versor” y puede retraerle.

El negocio del clúster Andalucía
Aeroespace cae un 27% en 2020
●No ve en el cierre
de Airbus Puerto
Real una pérdida
industrial porque se
mantiene el empleo

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Antonio Gómez-Guillamón, presidente de Andalucía Aerospace, y Juan Román, gerente del clúster, ayer.

El clúster alerta de que
la dureza de la huelga
del metal en Cádiz
retrae la inversión
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Recepcionada
una nueva
urbanización
para 440
viviendas

R. P.

Tras la firma del acta de re-
cepción una vez culminadas
las obras de urbanización y
de construcción de un gran
colector, con una inversión de
3,3 millones de euros, el sec-
tor del SUS-6 (Suelo Urbani-
zable Sectorizado) ha pasado
a depender del Ayuntamien-
to de Los Palacios y Villafran-
ca. Una vez superados los trá-
mites con Endesa, ya está en
servicio también su alumbra-
do público con modernas lu-
ces led, más sostenibles con el
medio ambiente. Se trata de
una zona al sudeste del muni-
cipio, conocida como el Lla-
no del Horcajo, con capaci-
dad para albergar un total de
440 viviendas y tres zonas
verdes. Dispone además de
amplias avenidas y moder-
nas instalaciones.

El alcalde palaciego, Juan
Manuel Valle, destacó que,
desde este momento los veci-
nos pueden presentar sus pro-
yectos en la delegación muni-
cipal de Urbanismo para solici-
tar las licencias de obras.
“Cumplimos con nuestro com-
promiso con la barriada, des-
pués de más de tres décadas de
bloqueo del sector”, comentó.

Valle, junto al delegado mu-
nicipal de Urbanismo, José Ma-
nuel Triguero, acompañados
del director de ejecución de las
obras, Ángel Ignacio Morilla,
del representante de la empre-
sa constructora, Jesús Bernal,
y técnicos municipales, visita-
ron la urbanización del SUS-6.
Para Valle, “es un momento
histórico, muy importante pa-
ra el Ayuntamiento; para el
pueblo de Los Palacios y Villa-
franca y para cientos de veci-
nos que llevaban décadas espe-
rando que esta urbanización
fuese una realidad”.

Se trata de una
zona al sudeste del
municipio llamada
Llano del Horcajo

◗ LOS PALACIOS

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



«Acabaremos el año siendo un cinco por ciento más pobres»
Juanmi Vega  •  original

El Consejo Andaluz de Economistas nación en plena pandemia. El momento más
complicado, pero a la vez más necesario.
Así es. El nuevo Consejo Andaluz de Economistas es la sucesión del antiguo colegio que
había antes. Nosotros hemos vivido un proceso de fusión entre los colegios de economistas y
de titulares mercantiles. Eso ha generado los colegios profesionales de economistas. A
consecuencia de esa fusión, nosotros hemos creado el Consejo Andaluz de Colegios
Profesionales de Economistas de Andalucía.
¿Cuáles son las funciones del Consejo?
Lo que intenta es agrupar a todos los colegios profesionales de economistas de Andalucía. Lo
que pretendemos es generar economías de escala para la defensa de los intereses de los
economistas y, sobre todo, esa interlocución con otros sectores.
Tenemos muchísimos proyectos que a nivel individual nos serían imposible acometer.
¿Cómo definiría el estado de la economía andaluza?
Andalucía está de moda. El hecho de ser una comunidad con un gran potencial y una
estabilidad política bastante importante invita a la inversión.
Reduciendo impuestos o con la simplicidad normativa se ayuda a generar inversión. Eso
ocurría hasta ahora, pero la cosa está cambiando. Estamos en fase de aprobación de
presupuestos y parece que no van a salir adelante.
Prorrogar unos presupuestos nunca es bueno y menos en este momento. El próximo año
llegarán los fondos ‘Next Generation’ y, tener unos presupuestos prorrogados, no es la mejor
forma de gestionarlos. Los políticos están en ese tema y eso genera cierta inseguridad.
¿Interesa en España que Andalucía cambie su modelo productivo?
Ese cambio tiene que llegar sí o sí. Los fondos europeos van encaminados a temas de
economía verde y de digitalización. No hay alternativa ni posibilidad. Lo que tenemos es que
aprovechar las oportunidades que esa digitalización nos va a dar.
El cambio en el modelo productivo no significa abandonar los sectores tradicionales en los
que se basa la economía andaluza, pero sí a mejorarlos.
Andalucía tiene que ser la comunidad más importante a nivel europeo en energías verdes.
Estas oportunidades nos las brindarán los fondos europeos y tenemos que aprovecharlas.
¿Qué le parece la contrarreforma de la reforma laboral que está intentando hacer el
Gobierno?
España tiene problemas de generación de empleo y estos vienen por la rigidez de nuestro
modelo. La reforma laboral eliminó gran parte de esa rigidez, de hecho, los ERTE vienen de
aquel modelo. Dotar de mayor rigidez al mercado laboral es ir en contra del mismo.
Necesitamos contratos que garanticen agilidad para que el empresario contrate. Si no
generamos empleo, tenemos un problema de cotizaciones. Europa le está diciendo a España
que no la derogue, que la mejore, pero una derogación total no es el momento porque
seguimos dotando de incertidumbre al empresario y cuando ésta llega, el empresario se
marcha.
Si se da mucha más flexibilidad a la hora de contratar y despedir, puede que el que
tenga más problemas sea el trabajador.
Podemos mirar a los Estados Unidos, que tienen un mercado laboral flexible. Eso hace que
los empresarios contraten con más libertad.
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Hay que salvaguardar los derechos de los trabajadores. No puede haber una flexibilidad del
mercado laboral a costa de la pérdida de derechos, pero hay que intentar compatibilizar ambas
cosas. Entre el blanco y el negro hay muchos grises. Tenemos que ayudar al empresario para
que crea esos puestos de trabajo.
¿Por qué se culpa siempre al empresario de todo?
Quizá sea porque algunos sectores políticos han demonizado al empresario, que es la persona
que tira de la economía. El sector público no tiene que crear empleo, lo tiene que hacer el
privado. El empresario en Andalucía es una forma de buscarse las habichuelas. El que
tenemos aquí es cristalerías Martínez, talleres Ramírez y mercería Juani. Cuando a estas
empresas les va bien, el pequeño empresario estaría dispuesto a contratar a alguien, pero lo
que no quiere es que esto le suponga una hipoteca de futuro.
¿Cómo se cambia el papel del sector público en el empleo?
Es muy complicado. Eso son errores del pasado que ahora los vamos a sufrir. Tenemos que
tener presente que existe un déficit estructural importante que tenemos que solucionar. La
deuda pública es el 122% del PIB. Una economía basada en continuo gasto público va a
generar más déficit y deuda. Esa deuda hipoteca el futuro de nuestro país.
¿Preparan las universidades lo suficiente para poder incorporarse con garantías al
mercado laboral?
Yo doy clase en la universidad y se lo digo a los alumnos: aquí tenéis las bases, pero ahí
fuera os tenéis que terminar de formar. Nuestros estudiantes salen bien preparados. En la
carrera no se puede enseñar de todo, pero sí tienen los conocimientos suficientes para afrontar
esos retos.
Cuando llegó la pandemia, la mayoría de economistas alertaban de una gran crisis
económica parecida a la de 2008. A día de hoy, los datos dicen que las familias gastarán
más durante estas Navidades que en las anteriores a la pandemia. Ahí fallaron muchos
economistas.
Los economistas somos expertos en predecir el pasado. La gente piensa que la economía es
algo matemático y es una ciencia social. Nosotros predecimos comportamientos sociológicos
de las personas y eso es impredecible. Los economistas alertamos de circunstancias, pero en
la pandemia era imposible acertar.
En la actualidad vemos los bares llenos y se va a gastar más dinero en las navidades, pero
hay muchas cosas que se nos van a poner en contra y nos estamos dando cuenta ahora.
Los bares están llenos porque se ha incrementado el ahorro familiar durante la pandemia.
Ahora hay una demanda desorbitada y todos tenemos necesidad de consumir. Esto nos ha
llevado a una crisis de las materias primas. Como consecuencia de este problema, se están
disparando los precios. Ese déficit de materias primas hace que aumenten los precios y suba
la inflación. La inflación es el peor impuesto que puede haber, ya que es el impuesto de los
pobres. Una inflación del cinco por ciento, como la que tendremos al acabar este 2021,
significa que seremos un cinco por ciento más pobres.
A mí juicio, esta es una inflación coyuntural que no ha venido para quedarse. Cuando los
engranajes de la economía vuelvan a reajustarse, volveremos a la senda de precios que
teníamos anteriormente.
Subir los precios se hace muy rápido, pero bajarlos es casi imposible.
No van a bajar. Por eso vamos a ser un cinco por ciento más pobre.
¿Dejará Andalucía de ser el resort de Europa algún día y pasará a tener otro modelo
industrial?
A nivel empresario hay muchas iniciativas. Quizá habría que sentar las bases para que se
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consoliden aquí las empresas. Yo no soy tan pesimista con Andalucía porque ahora se están
dando pasos muy buenos con las empresas tecnológicas en Málaga. ¿Por qué no podemos
ser la California del sur de Europa? Tenemos que aspirar a eso. Ahí hay una industria muy
pujante.
El sector agroalimentario y de las renovables es muy importante y hay que montar las
infraestructuras necesarias para sacarles partido. Ahora tenemos una gran oportunidad con los
fondos europeos, pero ya el reparto de esos fondos parece que va a penalizar a Andalucía. La
brecha entre los más favorecidos y los menos va a seguir aumentando. Ese reparto no debería
de hacerse por motivos políticos.
¿Le interesa al conjunto de la Nación que Andalucía sea la primera región económica
del país?
No soy capaz pensar que a alguien le interese que no crezcamos. Puedo pensar que le
interese que otras regiones, por el peso político que tienen, crezcan más. Ahora el Gobierno
nacional y el autonómico son de signos distintos
Pero cuando eran del mismo color...
Estábamos en la misma situación. Es necesaria una reforma importante del sistema electoral.
No puedes dotar a determinadas regiones de tanto poder. Habría que ponderarlo de otra
manera, pero eso son otras cuestiones que están al margen de la economía.
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R. S.

La Universidad de Sevilla (US)
ha celebrado la final del Con-
curso de Otoño de Matemáticas
de Sevilla (CO+), que en esta
edición ha batido récord de
participación con 1.127 con-
cursantes de 84 centros de Edu-
cación Secundaria y Bachille-
rato. El ganador de la categoría
de alumnos de ESO, el estu-
diante Pablo Troyano Plata
(IES Vicente Aleixandre), ha
obtenido una puntuación per-
fecta (100), y el primer puesto
en la categoría de Bachillerato
ha sido para Alfredo Almazán
Valverde (CDP Buen Pastor)
con 92 puntos sobre 100.

Todos los premiados han reci-
bido una bolsa con regalos, cor-
tesía de la Facultad de Matemáti-

cas de la US, Vicerrectorado de
Estudiantes y de Proyección Ins-
titucional e Internacionaliza-
ción, la Editorial de la US, y de las
empresas patrocinadoras Inter-
matia y Endesa. El alumno gana-
dor de Bachillerato ha recibido,
además, el VI Premio Profesor
Antonio Aranda Plata, consisten-
te en una placa conmemorativa
cedida por el Vicerrectorado de
Proyección Institucional e Inter-
nacionalización de la US.

Con este concurso, organiza-
do en colaboración con las so-
ciedades de matemáticas Thales
y RSME, se pretende iniciar ca-
da año escolar una serie de acti-
vidades divulgativas encamina-
das a estimular el gusto por las
Matemáticas entre los alumnos
preuniversitarios.

La detección y el fomento del
talento matemático también es

una prioridad del CO+, puesto
que a los alumnos ganadores se
les ofrecen actividades semana-
les en la US para el desarrollo de
sus potencialidades matemáti-
cas, a cargo del profesorado y
alumnado universitario. A partir
de aquí se llevan a cabo otros
concursos y olimpiadas matemá-
ticas, de más amplio ámbito, que
culminan en la Olimpiada Mate-
mática Internacional.

El CO+ es el concurso que abre
las competiciones matemáticas
de los niveles de tercero, cuarto
de ESO y Bachillerato. A partir de
ahí, en la Facultad de Matemáti-
cas de la US se imparten talleres
de preparación de problemas a
los alumnos mejor clasificados
en el CO+, que competirán en la
Olimpiada Matemática Española
(fase local, andaluza y nacional)
e Internacionales.

Buscando en el instituto
adeptos a las matemáticas

D. S.

Los dos alumnos premiados exhiben sus diplomas.

●Un alumno del IESVicente Aleixandre y otro del Buen

Pastor ganan el concurso de esta asignatura en la US
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La situación es reversible hasta las 
nueve de la noche de mañana miérco-
les cuando la presidenta del Parlamen-
to indique el inicio de la votación de 
las tres enmiendas a la totalidad de la 
Ley de Presupuestos que el Gobierno 
andaluz ha elaborado para el próximo 
año 2022. Los portavoces de los dos 
grupos que apoyan al Ejecutivo de 
Juanma Moreno, José Antonio Nieto 
(PP) y Teresa Pardo (Ciudadanos) in-
sistían ayer en la necesidad de las cuen-
tas pero la realidad es que el Gobier-
no andaluz ya tiene claro que habrá 
veto a sus cuentas y que tendrán que 
prorrogar las de este ejercicio. 

Porque el PSOE, Vox y Unidas Po-
demos no van a permitir que se inicie 
la tramitación de esta ley a pesar de 
que la consejería de Hacienda está dis-
puesta a admitir enmiendas parciales. 
El discurso del Gobierno es claro: el 
Presupuesto es vital para que Andalu-

cía salga definitivamente de la crisis 
de forma potente. El portavoz del PP, 
José Antonio Nieto, explicaba ayer en 
una entrevista en Canal Sur Radio que 
la clave es que el    Gobierno andaluz 
ha presentado unas cuentas con «una 
propuesta integradora donde todo el 
mundo tuviese algo reflejado» y ha la-
mentado que «Vox no entiende este 
tipo de gestos», por lo que detalló que 
«ahí radica nuestras diferencias, que 

ellos quieren carga ideológica y noso-
tros lo hemos hecho por evitarlo». 

El portavoz del PP explicó que la 
iniciativa del Gobierno andaluz se ha 
encaminado a buscar «soluciones de 
gestión en lugar de medidas con idea-
rio», pero «tras haber calificado Vox 
que el Presupuesto de la Junta para 
2022 es socialista, ésa es la diferencia 
política entre la moderación y la radi-
calidad. En la moderación se tiene en 

cuenta la opinión del otro, en la radi-
calidad se busca la diferencia con el 
otro». Nieto reivindició la incorpora-
ción de iniciativas de otros grupos, 
tanto en el caso de Vox como del PSOE, 
partido al que reprochó que «ha ac-
tuado con mucha contundencia y poca 
generosidad hasta ahora». 

Desde Ciudadanos, Teresa Pardo in-
sistía en un mensaje similar instando  
«a los partidos de la oposición a que 
están a tiempo de que rectifiquen el 
error de oponerse a las cuentas, que 
no son para el Gobierno, que son esen-
ciales para Andalucía y los andaluces». 

Los profesionales 
Enmedio de esta trifulca política, el 
sindicato mayoritario de Enfermería, 
Satse, exigía públicamente a los par-
tidos que «respeten» las necesidades 
de la sanidad pública y las de los pro-
fesionales que la hacen viable. 

Satse entiende que la sanidad públi-
ca «no puede permitirse el lujo de no re-
cibir la inyección presupuestaria adi-
cional para 2022, prevista en los presu-
puestos de la Junta de Andalucía y que 
caerán en el olvido si dichos presupues-
tos no son aprobados esta misma se-
mana en el Parlamento andaluz». 

Así, Satse afirma que los partidos po-
líticos «no tienen derecho a hurtar a los 
andaluces que su sanidad pública sea 
fortalecida presupuestariamente, –con 
los 1.100 millones de incremento de la 
partida sanitaria que prevé el proyecto 
del Gobierno andaluz– para acometer 
reformas y crecimiento en infraestruc-
turas, reducir lista de espera, fortalecer 
la atención primaria, eliminar las de-
moras de atención en los centros de sa-
lud y las urgencias, agilizar las pruebas 
diagnósticas y mejorar las condiciones 
laborales de los profesionales». 

El Gobierno andaluz insiste en 
la utilidad del Presupuesto ante 
el previsible veto de la oposición
∑ El Sindicato de 

Enfermería insta a los 
grupos a apoyar el 
proyecto para salvar la 
partida sanitaria

A
sombroso lo del alcalde-
candidato Espadas al afir-
mar que «el presidente 

Moreno es rehén de Vox». Hay 
que entender que él no anda so-
brado de apoyos internos, que 
desde Madrid no lo dejan ni se-
ñalar sucesor, pero ni por esas 
puede explicarse la osadía de ta-
char de rehén al rival desde un 

partido cuyo Gobierno es ya una 
imagen cómica de la dependen-
cia de los socios que lo mantie-
nen en el poder. ¿No han oído a 
los vascos exigir privilegios, ni 
a los separatistas catalanes pro-
poner el despiece del propio Go-
bierno para repartirlo a pachas 
por las provincias, ni al Rufián 
de ERC chulear una y otra vez al 
presidente más maniatado que 
se recuerda? Pero, hombre, can-
didato, que usted mismo está 
trincado por mala parte. ¿No se 
había dado cuenta?

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Pajas y vigas

belmonte@andalunet.com
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EDUARDO BARBA 

SEVILLA 

E
l Ayuntamiento de Sevilla pen-

de de la aprobación del presu-

puesto de 2022, al que el pro-

pio alcalde, el socialista Juan 

Espadas, ha empeñado su futuro inme-

diato anunciando que no dejará el car-

go para centrarse en su labor como lí-

der del PSOE-A y candidato a la Junta 

de Andalucía hasta que las cuentas del 

año que viene no estén aprobadas. Para 

poder hacerlo, el equipo municipal —que 

gobierna en minoría con trece ediles— 

necesita el respaldo de Adelante Sevi-

lla, la franquicia de Podemos en la ca-

pital andaluza, cuyos tres concejales re-

sultan decisivos en este momento. La 

formación minoritaria de izquierdas lo 

sabe y ha apretado las tuercas a Espa-

das con más exigencias vinculadas a su 

programa para apoyar el proyecto  pre-

supuestario, pero encuentra un obstá-

culo muy importante en un aspecto que 

está lastrando la negociación: la bajísi-

ma ejecución presupuestaria de los dos 

últimos ejercicios. 

Los partidos de Adelante, Podemos 

e IU, han reiterado estas semanas su des-

contento con el nivel de ejecución de las 

cuentas de los últimos años, que es bas-

tante bajo, y lo han hecho en parte por 

posicionamiento político y demostra-

ción de fuerza pero también con un sus-

tento numérico más que razonable. Los 

datos en ese sentido cantan, como los 

ediles comunistas y podemitas recorda-

ron al aún alcalde en el pleno de la se-
mana pasada, cuando la oposición les 

acusó de apoyar a los socialistas pese a 

criticar ese nivel ínfimo de ejecución de 

los presupuestos. Tanto que convierten 

las cuentas públicas locales, a las que 

ahora se les concede una relevancia vi-

tal, en mero papel mojado. «Ya se verá 

si apoyamos o no los presupuestos», es-

petaron los capitulares de Adelante para 

hacer ver que igual se está vendiendo la 

piel del oso antes de tiempo.   

Ese hándicap de la ejecución presu-

puestaria ha sido desarrollado por los 

analistas de esta coalición de izquierda 

en varios informes más que elocuentes, 

pero también ha aflorado en el Conse-

jo Económico y Social de Sevilla (CESS), 

que ayer lunes mantuvo una nueva re-

unión de repaso de los parámetros eco-

nómicos y sociales de la ciudad en la 

que se criticó abiertamente ese incum-

plimiento de las cuentas de los ejerci-
cios anteriores. En este sentido, son es-

pecialmente duros los sindicatos, sobre 

todo CC.OO, que ha alertado de que esta 

falta de ejecución de las cuentas está 

haciendo «que Sevilla sea una ciudad 

cada vez más desigual». La posición con-

traria de los sindicatos a la gestión po-

lítica de Espadas tiene un peso enorme 

en la decisión final de Adelante, como 

es lógico, con respecto a su respaldo al 

proyecto para el año que viene diseña-

do por la delegada socialista Sonia Gaya, 

que ya ha prometido mayor ejecución. 

Pero los precedentes son muy malos. 

Tanto que Podemos e IU han exigido al 

regidor «un compromiso real» de eje-

cución de las de 2022, con comités de 

seguimiento y ciertas garantías para 

que no pase lo de los ejercicios previos. 

Si no, no habrá apoyo. 

Inversiones en el cajón 
Los índices de ejecución tanto de este 

año como del anterior son bajísimos, 

como han recalcado tanto el CESS como 

los sindicatos de manera particular y, 

especialmente, Adelante Sevilla, que ha 

hecho mención especial a las políticas 

sociales e incluso ha movido por las re-

des sociales la etiqueta #espadasno-
cumple para subrayar este mensaje. Un 

ejemplo claro es el de la liquidación del 

presupuesto de 2020, en el que las in-

versiones reales se quedaron en un ra-

quítico 15% de ejecución; el 85% de las 

partidas en este capítulo VI no llegaron 
a hacerse realidad. En obras de colegios, 

por poner un ejemplo, hasta el 90% de 

las partidas se quedaron sin ejecutar, 

mientras que en pavimentación de via-

les esa cifra de incumplimiento fue del 

77%, también altísima. 

El Gobierno local socialista se ha es-

cudado en que se trataba del año de la 

pandemia de Covid y que las obras fue-

ron muy complejas de llevar a cabo, pero 

también en otros apartados relaciona-

dos con las políticas sociales ese nivel 

de ejecución presupuestaria fue alar-

mantamente alto, como destacan tan-

to el informe del CESS como  podemi-

tas y comunistas. Se subraya, al hilo de 

ello, que se quedaron más de 20 millo-

nes de euros sin ejecutar en servicios 

sociales, mientras que en las llamadas 

‘zonas de transformación social’ se que-

dó un millón de euros sin aplicar a pe-

sar de la emergencia por la situación sa-

nitaria. Según refleja la liquidación pre-

supuestaria, en 2020 se quedaron más 

de 9,5 millones de euros sin ejecutar en 

fomento del empleo y otros 8 millones 

en el apartado de desarrollo empresa-

rial. La incapacidad para convertir en 

realidad esas cuentas que se venden en 

papel queda patente.  

Con respecto a las críticas por esos 

incumplimientos de 2020, el gabinete 

de Espadas ha esgrimido una y otra vez, 

como en esta última sesión del CESS de 

este lunes, las dificultades propias del 

año de la pandemia, pero repasados los 

avances de ejecución oficiales de este 

año 2021, la baja ejecución de los pre-

supuestos sigue muy presente. Sin ir 

más lejos, en el análisis de las inversio-

nes reales (capítulo VI) se señala que 

Espadas dejó sin ejecutar los 
dos presupuestos anteriores
∑ Podemos e IU reclaman al Gobierno 

local un «compromiso real» para dar su 
apoyo a las cuentas de 2022  

∑ El Consejo Económico y Social critica 
los incumplimientos en los ejercicios 
anteriores, con millones sin utilizar 

La secretaria general de Podemos 
Sevilla y portavoz en el Ayunta-
miento, Susana Serrano, trasladó 
ayer a la Mesa por Tablada el 
«compromiso adquirido» por el 
Gobierno local del socialista Juan 
Espadas con el grupo municipal 
de Adelante Sevilla para «liderar 
la recuperación de los suelos de la 
dehesa de Tablada» e «impulsar 
las acciones y mediación necesa-
rias» para que el parque periurba-

no «deje de ser una aspiración 
histórica para convertirse en un 
proyecto estratégico» de la ciudad 
a la «mayor brevedad posible». La 
concejal explicó que, con este 
paso «fruto de la negociación 
presupuestaria», el Ayuntamiento 
«saldrá del inmovilismo actual» 
para ejercer el papel «impulsor» 
en materia urbanística para 
lograr «que la dehesa de Tablada 
sea un pulmón verde».

Podemos presume de arrancar al 
alcalde un «compromiso» por Tablada

Los avances de ejecución de 
este mismo año indican que 
en el capítulo de inversiones 
reales apenas se ha aplicado 
el 10% del dinero consignado
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El socialista Antonio Muñoz y 

la podemita Susana Serrano, 

en el Salón Colón // RAÚL DOB LADO

prácticamente sólo se ha hecho rea-
lidad un 10% de lo presupuestado. 
Sólo en el Ayuntamiento, sin contar 
con las empresas municipales, que-
dan más de 20 millones de euros pen-
dientes de ejecución. Las inversiones 
en los colegios, por ejemplo, apenas 
llegan al 9% del total del dinero indi-
cado en las partidas. En lo que va de 
año, además, las cantidades consig-
nadas para fomento del empleo sólo 
se han ejecutado en un 30%, mien-
tras que las de desarrollo empresa-
rial apenas han llegado al 35% y las 
de protección del medio ambiente a 
un elocuente 5%, a pesar de los cons-
tantes mensajes sobre la sostenibi-
lidad lanzados desde el equipo de Es-
padas. Ante este panorama, el ‘sí’ de 
Podemos no resulta tan sencillo, so-
bre todo de cara a su propia coheren-
cia interna. ¿Apoyar los nuevos pre-
supuestos socialistas con esos pre-
cedentes? ¿Cómo explicar eso a sus 
votantes?  
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E. BARBA 

SEVILLA 

Tras un primer dictamen hace varias 
semanas en el que respaldaba el pro-
yecto de presupuestos del año que vie-
ne del Gobierno local socialista pero con 
importantes matices sobre la escasa eje-
cución de los anteriores y críticas por 
los crecientes problemas sociales vin-
culados a la exclusión y la pobreza, el 
Consejo Económico y Social de Sevilla 
(CESS) volvió a reunirse ayer para valo-
rar los resultados de su último informe 
socioeconómico de la ciudad, el del año 
2020. Tal y como se expuso en la propia 
reunión, el dossier es un verdadero va-
rapalo a la gestión del equipo munici-
pal del socialista Juan Espadas en un 
año tan delicado como el del estallido 
de la pandemia de coronavirus, ya que 
los indicadores en todos los ámbitos 
analizados ofrecen resultados negati-
vos. Todos sin excepción.  

Estos malos resultados de la acción 
municipal en el ejercicio anterior fue-
ron vinculados durante esta reunión de 
ayer por el representante del equipo de 
Espadas a las «dificultades propias de 
la pandemia» y las importantes restric-
ciones que se sufrieron en todos los ám-
bitos, lo que imposibilitó «el normal fun-
cionamiento de la Administración lo-
cal». Ni los empresarios (CES) ni los 
comerciantes (Aprocom) presentes en 
este análisis hicieron demasiado hin-
capié en los malos indicadores, pero sí 
lo hicieron los partidos de la oposición 
presentes en el encuentro de trabajo y, 
de manera muy especial, el sindicato 
CC.OO., que recordaron las principales 
conclusiones del duro informe. 

Abunda el CESS en las desigualda-
des crecientes en la ciudad y, en ese sen-
tido, repasa en este análisis varios apar-
tados, como el del mercado laboral en 
Sevilla, con una coyuntura muy negati-
va. «A pesar de las circunstancias tan 
adversas sobrevenidas —indica—, en 
2020 continuamos teniendo una tasa 
de desempleo muy alta, por lo que es 
necesario establecer medidas que in-
centiven la creación y el mantenimien-
to de empresas y puestos de trabajo. Y 
más en las actuales circunstancias, en 
las que la pandemia está destruyendo 
muchas  empresas y puestos de traba-
jo. Los datos de desempleo han empeo-
rado con respecto al año anterior, espe-
cialmente en Servicios. Sobre la dura-
ción de los contratos,  
la distribución en-
tre indefinidos y 
temporales (8% y 
92%) se mantie-
ne prácticamen-
te  igual que en 
2019 (7% y  3%)». 

También sale 
mal parada 

la capital andaluza en lo que tiene que 
ver con el transporte y la comunicación, 
por ejemplo. «Los datos no son positi-
vos. Todos los apartados muestran des-
censos. Además, el transporte de mer-
cancías disminuye, al igual que el trans-
porte portuario, que un año más, vuelve 
a descender y el número de matricula-
ciones de turismos también baja. El 
transporte y la logística van íntimamen-
te ligados a la actividad productiva y a 
la propia ciudadanía por lo que a este 
CESS le preocupa estos resultados ne-
gativos», subraya contundente el Con-
sejo para pasar a reclamar las infraes-
tructuras que Sevilla demanda hace 
años. «Lo manifestado en el informe de 
2019 mantiene toda su vigencia en cuan-
to a las actuaciones que desde las ad-
ministraciones deben priorizarse —se 
señala—. Se debe impulsar el transpor-
te público colectivo en sus diferentes 
modalidades, facilitar la intermodali-
dad, finalizar las líneas de metro e im-
pulsar el cierre del anillo de la SE-40, 
promover la actividad portuaria, reali-
zar el enlace metro/tranvía o tren entre 
Santa Justa y el aeropuerto, apostar por 
la red de trenes de cercanías y el plan 
de la bicicleta 2020». En este apartado 
se menciona al Plan Respira y los pro-
yectos de movilidad que plantea Espa-
das, ante los que «hay que tener presen-
te que cualquier cambio en la movili-
dad de personas y de las mercancías 
deben tener previamente establecido  
medidas alternativas que garanticen la 
movilidad de los ciudadanos y la distri-
bución de mercancías». 

En cuanto a la vivienda, se expone 
que el CESS «sigue insistiendo en la 

necesidad de establecer políticas 
que faciliten la atracción de 

población, así como vivien-
das que posibiliten el acce-
so a los jóvenes, y a los más  
desfavorecidos, así como 
un control efectivo por 
parte de la administra-

ción sobre la vivienda 
de alquiler de titulari-

dad pública». «Hay 
que seguir impul-

sando la rehabilita-
ción de las vivien-

das, especialmente en  
aquellos barrios desfa-

vorecidos con un plan espe-
cial de intervención, por ejem-
plo como es el caso de Polígo-
no Sur con algunos edificios 

pendientes de rehabilitación», 
recalca el informe.

El Consejo Económico 
y Social da un varapalo 
al alcalde por su mala 
gestión durante 2020

∑ Todos los indicadores 
son malos y se recalca 
la demanda de mejores 
infraestructuras

El 

alcalde, 

en un 

acto 

reciente 
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PSOE 

Espadas sopesa 
su marcha al 
Senado  
El secretario general del 
PSOE andaluz, Juan 
Espadas, confirmó ayer 
que su número dos, Noel 
López, alcalde de Mara-
cena, ocupará un puesto 
en el Senado mientras 
que él se está pensando 
si dar también ese paso 
cuando deje el Ayunta-
miento de Sevilla. 
Espadas explicó que el 
PSOE le puede pagar un 
sueldo cuando salga del 
Ayuntamiento pero que 
prefiere ir al Senado por 
tener una «representa-
ción institucional» y 
para dar «sentido a la 
Cámara Alta». La opera-
ción de traslado está 
prevista para antes de 
que finalice este año. El 
último pleno es el 23 de 
diciembre. 

ABC
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R. S.

Juan Espadas recalcó ayer que
dejará la Alcaldía “inmediata-
mente” después de la aprobación
de los presupuestos de 2022 pa-
ra la ciudad, y que la decisión so-
bre quién le sucederá “se tomará
de manera colegiada” dentro del
grupo municipal, más allá de
cuáles sean los puestos que ocu-
pan los concejales del PSOE y po-
sibles candidatos a asumir el bas-
tón de mando.

En una entrevista en Onda Ce-
ro, el alcalde socialista insistió en
que su marcha del Consistorio es-
tá vinculada a la aprobación de
las cuentas municipales, lo que
está “muy avanzado”, y con el ob-
jetivo, abundó, de “demostrar” al
presidente de la Junta de Anda-

lucía, Juanma Moreno, que “se
puede sacar un presupuesto
cuando se negocia. Para mí sí es
importante un presupuesto”.

“La decisión –en alusión al re-
levo en la Alcaldía– será la mejor

para Sevilla y la tomaremos de
forma colegiada. No soy de impo-
siciones”, señaló Espadas, que, al
ser preguntado sobre la opción
de que el sustituto siga el orden
de la lista del Partido Socialista

(en ese caso, sería Sonia Gaya,
delegada de Hacienda, la elegi-
da), aclaró que no se trata “ni del
dos, ni del tres, ni del cuatro”.
“No es ésa la cuestión”, remarcó.

El primer edil anunció el pa-

sado 17 de noviembre que pos-
ponía hasta la aprobación de los
presupuestos municipales la co-
municación de su decisión so-
bre la fecha concreta de su re-
nuncia a la Alcaldía de Sevilla
para centrarse en su carrera a la
Presidencia de la Junta de An-
dalucía, así como sobre dónde
irá y quién será su sucesor al
frente de la ciudad.

“El presupuesto es mi actividad
más importante y fundamental y
no voy a especular con otras co-
sas que ocurran más adelante. El
alcalde seguirá al frente. Los ciu-

dadanos merecen que marque-
mos la diferencia”, argumentó
entonces Espadas ante los me-
dios de comunicación y coinci-
diendo con el día que se hizo pú-
blico un audio de una reunión
privada del vicepresidente de la
Junta, Juan Marín, con diputa-
dos de Ciudadanos en el Parla-
mento de Andalucía en la que ex-
plicó que era “estúpido” aprobar
unos presupuestos en Andalucía
en año electoral.

Espadas sostiene que su sustituto en la
Alcaldía se decidirá de “forma colegiada”
● El alcalde reitera
que anunciará el día
de sumarcha tras
la aprobación de las
cuentas para 2022

JUAN CARLOS MUÑOZ

Juan Espadas y Antonio Muñoz, en el congreso turístico celebrado hace dos semanas en Fibes.

El presupuesto esmi
actividad fundamental
y no voy a especular
con otras cosas”

Juan Espadas
Alcalde de Sevilla
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LA BATALLA CONTRA EL CORONAVIRUS 3 La evolución de la pandemia

Cristina Valdivieso

La escalada de infecciones se ace-
lera en Sevilla. El pasado 22 de oc-
tubre se registraba un millar de
casos activos de Covid-19 y 40
nuevos contagios. Un mes des-
pués, la provincia va camino de
casi los dos millares de contagios
activos (1.644) tras sumar otros
163 positivos. Según el informe
diario de la Consejería de Salud y
Familias actualizado ayer, esos
más de 1.600 casos son 141 más
que los registrados el sábado, últi-
mo día de la semana pasada en la
que se comunicaron nuevos datos.

La evolución empieza a preocu-
par a las autoridades sanitarias, a
pesar de la altas tasas de vacuna-
ción entre la población. De he-
cho, el consejero de Salud, Jesús
Aguirre, anunció ayer que el Co-
mité de Expertos Covid-19, que
asesora al Gobierno andaluz en la
gestión de la pandemia, se reuni-
rá “en los próximos días”, entre fi-
nales de esta semana y principios
de la que viene, dando por hecho
que dicho comité propondrá la
adopción de “alguna medida” an-
te la “tendencia clara ascendente
en la incidencia acumulada” del
coronavirus en toda Andalucía.

Por su parte, la inminente sex-
ta ola de Covid que podría azotar
la provincia sigue sin tener efec-
to en los centros hospitalarios. La
cifra de pacientes que necesitan
ingreso, aunque también se ha

incrementado durante el fin de
semana, pasando de 29 a 33,
mantiene una presión asistencial
baja y eso se debe, en cierto mo-
do, a los altos niveles de vacuna-
ción entre los sevillanos, con más
del 93% de su población diana
inmunizada. En la UCI, la cifra de
enfermos en estado crítico se
mantiene en los cuatro que ya se
contabilizaban el viernes.

No obstante, pese a esos bue-
nos augurios, los datos lo dicen
todo y la pandemia sigue sin es-
tar derrotada. Es más, reflejan
una preocupante tendencia al al-
za de los casos que ha supuesto el
final de una situación epidemio-
lógica en las que la propagación
del Covid-19 estaba contenida.

Con este panorama, los nuevos
positivos volvieron ayer a superar
el centenar de casos. En concreto,
163. Aunque recogen los diagnós-
ticos de todo el fin de semana, la
cifra es notablemente más alta de
la notificada el mismo día de la se-
mana pasada cuando se reporta-
ron 37 casos. No obstante, no hay
que lamentar fallecidos y eso es
siempre una buena noticia.

Pero el dato más relevante para
analizar la evolución del corona-
virus es la tasa de contagio. Ayer,
la provincia se situó en los 56,4
positivos por 100.000 habitantes,
lo que supone volver al nivel de
riesgo medio, según se recoge en
el semáforo Covid del Ministerio
de Sanidad. El viernes eran 43,6.

Son 12,8 puntos más. Con respec-
to a una semana atrás, el aumen-
to ha sido superior a los 31 puntos.

La incidencia sube en todas las
áreas geográficas en las que Salud
divide la provincia. En el distrito
Sevilla, es decir, en la capital, se-
gún el mapa de la Junta se han de-
tectado 293 positivos en la última
semana, 469 en los últimos 14 dí-
as, lo que arroja una incidencia
acumulada que se sitúa en 67,8
por cien mil habitantes. Es la tasa
más alta de la provincia. Le sigue
el distrito Norte, con la subida
más acusada desde el pasado vier-
nes y que registra ya 57,2 casos
por 100.000 habitantes, es decir,
18,4 puntos más en 48 horas. La
zona Sur es la siguiente más afec-
tada en estos momentos por el vi-
rus. La incidencia ha escalado du-
rante el fin otros 18 puntos, hasta
los 55,6 casos. En el Aljarafe, la in-
cidencia actual es de 45,6 casos
por 100.000 habitantes, 8,2 pun-

tos más que el viernes. Y en el dis-
trito Este se anota la incidencia
más baja con 36 casos, que supo-
nen dos puntos más.

En el acumulado, los 163 nue-
vos contagios que sumó ayer la
provincia elevan el total en estos
20 meses de pandemia a 178.355
positivos. Los curados, por su
parte, bajan el ritmo y vuelven a
ser menos que los infectados. Ape-
nas 22 durante todo el fin de se-
mana. No es un dato bueno por-
que supone que son casi ocho ve-
ces más las personas que contraen
la enfermedad frente a aquellas
que la superan. Desde que estalló
la crisis sanitaria del coronavirus
174.375 personas contagiadas
con Covid han recibido el alta.

La escalada Covid se acelera: más de
1.600casosactivosy163positivosmás

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Dos mujeres sin mascarilla por el entorno de las ‘setas’ de la Encarnación.

● La tasa de incidencia crece casi 13 puntos
tras el fin de semana y vuelve a situar a
la provincia en el nivel de riesgo medio

La presión asistencial
se mantiene contenida
con 33 ingresos, cuatro
de ellos en la UCI
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J.J. BORRERO 

SEVILLA 

El consejero de Salud y Familias de la 

Junta de Andalucía, Jesús Aguirre, con-

sidera que es «urgente» vacunar con-

tra el Covid-19 a los menores de 12 años, 

especialmente para proteger a los ma-

yores con los que tienen contacto mien-

tras avanza la administración de la ter-
cera dosis que ayer se iniciaba para per-

sonal sanitario y mayores de 60 años.  

La franja de 0 a 14 años es junto a 

las 30 a 44 la que mayor tasa de con-

tagios presenta en la actualidad, con 

más de 80 casos por 100.000 habitan-

tes, una cifra que baja a los 50 casos 

entre adolescentes y jóvenes hasta 29 

años. Aguirre considera que «urge la 

vacunación», y no porque vaya a ge-

nerar un problema desde el punto vis-

ta clínico, sino porque, cuantos más 

vacunados haya en Andalucía, tam-

bién habrá «menor capacidad de ex-

pansión del virus». 

La Junta asegura estar preparada 

para la vacunación e menores en los 

centros escolares, para ello debe espe-

rar a que la Agencia Europea del Me-

dicamento decida sobre la idoneidad 

de esta vacuna en menores de 12 años, 

algo que podría hacer esta semana tras 

los estudios que viene realizando des-

de el pasado 18 de octubre. A los esco-

lares se les administrará un tercio de 

la dosis de adulto de la vacuna de Pfi-

zer que ha demostrado algo más del 90 

por ciento de eficacia a esas edades.  

Pfizer a mayores de 60 
Mientras, desde ayer se avanza en la 

administración de la tercera dosis a 

personal sanitario, gremio en el que se 

han registrado 59 contagios en la últi-

ma semana. Aunque ya se puede pedir 

cita, en una semana aproximadamen-
te comenzará la de mayores de 60 años 

para reforzar su respuesta inmunoló-

gica. La tasa actual de contagios en an-

daluces de entre 65 y 84 años es del 67 

por ciento. La única condición es ha-

ber recibido la segunda dosis hace seis 

meses o más. A ambos grupos se les 

administrarán dosis de Pfizer con in-

dependencia de que anteriormente re-

cibieran la vacuna de AstraZeneca o 

Jannsen. La combinación está aproba-

da por todas las instancias sanitarias. 

Ocurre que tanto las vacunas de As-

traZeneca como la monodosis de 

Jannsen son las que se envía al contin-

gente solidario a terceros países ya que 

precisan de menos requisitos de con-

servación ya que solo necesitan alma-

cenarlas a temperaturas de 2 a 10 gra-

dos, mientras la de Pfizer y Moderna 

requieren de congelación a menos 80 

y menos 20 grados, respectivamente. 

Andalucía ha vacunado con pauta 

completa al 91,4 por ciento de los ma-

yores de 12 años (un 80,4 por ciento de 

la población total). Asimismo, 768.000 

andaluces han recibido ya una terce-

ra dosis de refuerzo.  

El consejero de Salud y Familias, Je-

sús Aguirre, admitió la posibilidad de 

que una vez se termine la revacuna-

ción de mayores de 60 años se inicie 

la administración de la tercera dosis 

para mayores de 50 -actualmente con 

una tasa de incidencia de 72 casos– y 

así sucesivamente por  grupos etarios.    

El objetivo es que la vacunación masi-

va frene o atenúe al máximo la evolu-

ción de la sexta ola que ya se atisba en 

las estadísticas que indican que la tasa 

de contagios ha subido en una semana  

más de 26 puntos, hasta superar ayer 

los 71 casos por cien mil habitantes.  

La amplia cobertura vacunal de la 

población andaluza hace menos im-

portante este parámetro a la hora de 

evaluar el impacto epidemiológico ya 

que a diferencia de anteriores olas no 

hay un rápido efecto sobre la presión 

asistencial. En la mayor parte de los 

casos, la enfermedad cursa ahora de 

forma menos grave y sólo un 7 por cien-

to de los afectados precisa hospitali-

zación. En los hospitales había ayer  

ingresados 208 pacientes Covid de los 

que 41 son críticos que precisan aten-

ción en UCI. En total hay 34 hospita-

lizados más que hace una semana. 

Durante el fin de semana se regis-

traron 782 nuevos contagios, una cifra 

similar a la contabilizada el sábado 

(741) pero que duplica la del lunes de 
la pasada semana (338). La previsión 

apunta a que continuará el aumento 

de casos sobre todo a partir del cam-

bio de las condiciones meteorológicas, 

con lluvia y frío, circunstancia que re-

duce las actividades en el exterior. 

La tasa de incidencia acumulada a 

14 días se sitúa en 71 casos por 100.000 

andaluces, una cifra que supera a la 

que se registraba el 20 de septiembre 

y que supone 26,5 puntos más que el 

registro del pasado lunes. A pesar de 

la subida sigue lejos de la tasa media 

nacional que el viernes superaba los 

111 casos por cien mil personas. 

Por provincias, Córdoba y Huelva su-

peran la tasa de 100 casos por cien mil 

habitantes, mientras Granada, con 40,8 

casos, marca la mínima, y es la única 

provincia que se mantenía ayer en ni-

vel de riesgo bajo de alerta Covid. La alta 

incidencia en Córdoba está relaciona-

da con el brote de la prisión de Alcolea, 

con 404 positivos, y lo 42 casos detec-

tados en el destacamento de Cerro Mu-

riano que ha aislado a 400 militares.  

El comité de expertos se reunirá a fi-

nal de esta semana o principios de la si-

guiente para valorar la evolución de la 

pandemia en Andalucía y en su caso re-

comendar nuevas restricciones si se 

considerara necesario, sobre todo en 

distritos sanitarios con alta incidencia.

Salud urge a aprobar ya la 
vacunación Covid de los escolares

∑ La Agencia del 
Medicamento de 
Europa decide esta 
semana la medida

la vacunación Covid en menores sigue en estudio en Europa  // ABC

A pesar del aumento de la 
incidencia en una semana, 
la tasa de ingresos 
hospitalarios es baja con  
208 pacientes, 41 en UCI
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J.J.B. SEVILLA  

El Gobierno andaluz sopesa cómo, 

cuándo y dónde será necesario utilizar 

el pasaporte de vacunación Covid en 

Andalucía, si bien sostiene que debe-

ría ser un acuerdo de aplicación gene-

ral aprobado por el Consejo Interterri-

torial de Salud y contar con el respal-

do jurídico necesario. 

Con el antecedente del País Vasco 

donde su tribunal superior ha tumba-

do la medida, algo que ya ocurrió en 

Andalucía el pasado verano cuando se 

planteó para discotecas y locales noc-

turnos, y la amenaza de Vox de ir a los 

tribunales en el caso de que se implan-

te en Andalucía, el consejero de Salud 

y Familias, Jesús Aguirre avanzó ayer 

que la idea en estudio es exigir prime-

ro el certificado de vacunación Covid 

para acceder a hospitales y residen-

cias, y en el futuro también a citas mul-

titudinarias y deportivas. 

Lo que parece descartado es que se 

haga extensivo a establecimientos co-

merciales, bares, restaurantres o re-

cintos turísticos, un extremo este últi-

mo que descartó «de momento» el vi-

cepresidente de la Junta de Andalucía. 

«Esperemos que no haya que llegar a 

esa circunstancia. Siempre hemos ido 

por delante de la pandemia y ahora no 

podemos dar pasos hacia atrás no so-

lamente ya por salvar vidas, que es lo 

principal, sino que en el ámbito social 

económico sería tremendamente difí-

cil de asumir en un momento como 

este», ha señalado Marín, preocupado 

por como afectará al turismo el aumen-

to de casos en Centroeuropa.

Dudas en el Gobierno andaluz 
sobre el pasaporte Covid

EN HOSPITALES Y RESIDENCIAS

Más información en páginas de 
Sociedad
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MARTÍN LAÍNEZ 
OSUNA 

Con la nueva inauguración del Hospi-
tal de Día Médico de Osuna no sólo se 
descongestiona el centro de referen-
cia, el comarcal de la Merced, sino que 
además permite ampliar personal sa-
nitario en la comarca. Y todo llega des-
pués de que la Junta de Andalucía haya 
invertido un total de 2,1 millones de 
euros, de los que 1.583.600 se han des-
tinado a obra civil, 481.700 para equi-
pamiento y 40.000 euros para mobi-
liario. Así, la plantilla del servicio del 
nuevo centro se verá incrementada 
con un facultativo especialista en Apa-
rato Digestivo, un especialista en Neu-
mología, tres enfermeras, tres técni-
cos de Cuidados Auxiliares de Enfer-
mería, un auxiliar administrativo y un 
celador. 

Este nuevo Hospital de Día Médico 
en Osuna es una nueva apuesta de la 
Junta de Andalucía en la provincia de 
Sevilla tras el rescate del Hospital Mi-
litar, la construcción de seis plantas 
con Urgencias, 061 y un centro de sa-
lud en el solar del antiguo Equipo Qui-
rúrgico de Sevilla —que se encontra-
ba se encontraba en 2014 en un deplo-
rable estado de abandono— y el futuro 
Hospital Cartuja Macarena, si bien este 

último se retrasará casi un año por-
que no se podrá financiar con fondos 
de emergencia Covid cuando ya esta-
ba prevista su inauguración para 2022.  
El futuro Cartuja Macarena, que se 
asentará en un inmueble de 12.661 me-
tros cuadrados que consta de cuatro 
plantas y tres sótanos, tendrá que sos-
tenerse con otro paquete europeo 
(React-EU), lo cual retrasará su ejecu-
ción. Por su parte, el Militar, abando-
nado durante tres lustros por los so-
cialistas, se recuperó como Hospital 
de Emergencias Covid en febrero de 
este año. 

Durante el acto inaugural del nue-
vo Hospital de Día Médico de Osuna 
estuvieron presentes ayer el conseje-

ro de Salud y Familia, Jesús Aguirre; 
la alcaldesa de Osuna, Rosario Andú-
jar; el delegado del Gobierno de la Jun-
ta de Andalucía en Sevilla, Ricardo 
Sánchez; la delegada territorial de Sa-
lud y Familias, Regina Serrano, y el di-
rector gerente del Área de Gestión Sa-
nitaria de Osuna, Celso Ortiz.  

Con la construcción de este nuevo 
centro hospitalario en el municipio ur-

saonense, en palabras de Aguirre, «he-
mos conseguido separar físicamente 
el que era el Hospital de Día del resto 
de la tercera planta destinada a hospi-
talización, garantizando la seguridad 
y confortabilidad de los pacientes que 
acuden a la realización de pruebas». 

Asimismo, el consejero recordó que 
«la actividad hospitalaria no se ha vis-
to afectada en ningún momento por 
las obras, ya que el nuevo Hospital de 
Día se ha instalado en una planta de 
nueva construcción, sobre el actual 
Hospital de Día Oncológico. Al desa-
lojar la zona de la tercera planta que 
ocupaba el anterior hospital de día, 
hemos incrementado los recursos para 
pacientes hospitalizados con nueve 
habitaciones dobles, es decir, 18 camas 
muy necesarias para el hospital dada 
sus actuales limitaciones de expan-
sión». De este modo, «hemos conse-
guido una mayor y mejor gestión, ocu-
pación y aprovechamiento de los es-
pacios del inmueble de desplazamiento 
y de movilidad intrahospitalaria», apos-
tilló Aguirre. 

El nuevo Hospital de Día Médico, 
con casi 600 metros cuadrados de su-
perficie, reúne en una misma locali-
zación todo el catálogo de pruebas 
diagnósticas de última generación de-
pendientes de las especialidades clí-
nicas del centro ursaonense, recuer-
da la propia Consejería de Salud y Fa-
milias en una nota de prensa. 

Dependencias 
El área de Digestivo cuenta con un des-
pacho médico, dos salas de endosco-
pias, dos consultas, una sala de recu-
peración, una zona de lavado y alma-
cenaje y tres aseos. Por su parte, 
Neumología tiene una sala de explo-
ración, una consulta, una zona de rea-
nimación de pacientes, una zona para 
lavado y almacenaje de equipamien-
to y dos aseos. La unidad terapéutica 
está compuesta por una sala de trata-
mientos, una consulta y un aseo y la 
unidad de Cardiología, por una sala de 
ecocardiología, una consulta, una sala 
de exploración ergometría y un aseo. 

Además, la nueva infraestructura 
cuenta con sala de espera para usua-
rios, zona de admisión, vestuarios, 
aseos, almacén y salas de estar para el 
personal.

El consejero de Salud y Familias, Jesús Aguirre, ayer junto al resto de autoridades en Osuna  // ABC

La Junta inauguró ayer el nuevo 
Hospital de Día Médico de Osuna 

∑ Depende del centro 
comarcal de la Merced 
y ha supuesto una 
inversión de 2 millones

M. L. SEVILLA  

Hasta 44 vecinos de El Palmar de Tro-
ya han dado positivo por Covid tras 
un viaje en autobús realizado hace 
unas semanas a Asturias. Se trata de 
la última cifra de positivos que ha no-
tificado la Consejería de Salud y Fa-
milias en este municipio de 2.300 ha-
bitantes , lo que se traduce en una tasa 
de contagios de 1.877 casos por cada 
cien mil habitantes en el cómputo de 
los últimos catorce días. Y de estos 

44, 42 han dado positivo en la última 
semana, todos vacunados con las dos 
dosis. 

Además, un centenar de vecinos se 
encuentra aislados en sus casas al ser 
contactos directos de estos nuevos 
infectados en El Palmar de Troya, que 
ya vivió un importante brote en la ter-
cera ola. Fue a  mediados del pasado 
mes de enero cuando la situación sa-
nitaria se descontrolaba en la peque-
ña localidad sevillana, debido al bro-

te de coronavirus que se detectaba en 
el seno de la conocida iglesia palma-
riana, donde llegaron a morir media 
docena de sus moradores. 

Ahora, su alcalde, el socialista Juan 
Carlos González, explicó ayer que el 
motivo del brote actual se debe al via-
je que realizaron sus vecinos en dos 
autobuses hace dos semanas hasta 
Asturias, donde se contagiaron, pro-
vocando esta tasa, la más alta de toda 
Andalucía.  

González señaló en los micrófonos 
de Canal Sur Radio que «todos los ve-
cinos que fueron ya estaban vacuna-
dos, algunos han tenido temperatu-
ras de 37,5 pero todos los están pa-
sando como si fuera de un pequeño 
resfriado».

Un viaje a Asturias provoca 44 
positivos en El Palmar de Troya

UNA TASA DE CONTAGIOS DE 1.800 CASOS

Jesús Aguirre: «Se han 
incrementado los recursos 
para pacientes 
hospitalizados, con nueve 
habitaciones dobles»
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STELLA BENOT SEVILLA 

T
odo estaba perfectamente 
medido. Hasta la funda del 
móvil de Juanma Moreno, con 
el que se ha hecho multitud 

de selfies con sus invitados en el esce-
nario del 16 Congreso Autonómico, te-
nía la bandera andaluza. ¿No era el 
azul el color del PP? Pues ya no. Cla-
ro que tampoco el PP que heredó Juan-
ma Moreno en 2014 es el actual. Has-
ta en el nombre. En la ponencia del re-
glamento, el partido pasa de ser el PP 
andaluz a ser, oficialmente, el «PP de 
Andalucía». Un cambio sustancial que 
muestra que en los tres años que ha 
estado en la Junta, Moreno ha encon-
trado el camino para identificarse con 
la mayoría social de los andaluces. O 
eso dicen las encuestas. 

Los símbolos han sido lo primero. 
En el cónclave de Granada todo era 
verde, el color de Andalucía, el mapa 
de la comunidad autónoma estaba en 
todos los atriles y formaba parte del 
logo oficial de la reunión. Un olivo, 
esa Andalucía del interior cuyos 
votos son clave para el PP, ocupa-
ba un lugar principal en el escena-
rio. «Lo más importante son los 
andaluces, todo lo demás me da 
igual» ha dicho el presidente popu-
lar a sus casi 1.500 compromisarios 
en el foro donde se ha diseñado el PP 
del futuro. Y ese ha sido su lema 
para la toma de decisiones. 

En un encuentro de es-
tas características la 

música es muy im-

portante. Y el conocido himno del PP 
que cualquier andaluz podría silbar 
sin pensarlo, ya no existe. Es historia. 
En su lugar, el estribillo de una can-
ción de reguetón de Jennifer López y 
Rauw Alejandro «Cambia el paso», so-
naba a toda potencia cada vez que al-
guien importante subía al escenario. 
En los tiempos muertos, la música era 
«Estáis aquí» de Sidonie, una banda 
barcelonesa que compuso esta can-
ción como un canto de añoranza a la 
gente querida. Por supuesto, el cón-
clave finalizó con el Himno de Anda-
lucía y una gran bandera ondeando en 
la pantalla principal del plenario del 
cónclave. Por si quedaba alguna duda. 

El presidente andaluz no ha ocul-
tado nunca su sintonía con Alberto 
Núñez Feijóo y en el congreso del fin 
de semana ha puesto en práctica el 
mismo modelo que el presidente ga-
llego de las mayorías absolutas. El mis-
mo, por cierto, que defiende Isabel Díaz 

Ayuso (aunque ella con ma-
tices): un partido adapta-
do a la comunidad autó-
noma que Gobierna, sien-
do el principal defensor de 

sus intereses regionales 

sin renunciar a la defensa de la uni-
dad de España.  

Moreno es plenamente consciente 
de que la realidad sociológica de An-
dalucía no tiene nada que ver con la 
del resto de comunidades autónomas 
—por más que en Génova les cueste 
mucho trabajo verlo— y está centrado 
en ensanchar la base de su partido y 
convertir al PP andaluz en un espacio 
donde los moderados y los de centro 
izquierda puedan sentirse cómodos. 
Las urnas dirán si lo ha logrado o no. 

Lo que ha quedado meridianamen-
te claro es que el presidente andaluz 
ya ha logrado el control interno del PP, 
aunque todavía le queden algunas pro-
vincias como Sevilla. Hay quien de-
fiende que gracias al trabajo que ha-
cen Loles López (callado pero sin de-
jar de apagar fuegos) y Elías Bendodo 
al que ha situado al frente del Comité 
electoral... es decir, le ha dado el poder 
de confeccionar las listas electorales.  
Casi nada. 

Hay una clave más a tener en cuen-
ta. Moreno ha elegido a un Comité Eje-
cutivo Autonómico a su medida, sin in-
cluir a ningún casadista en los puestos 
de decisión. Y eso que se había especu-
lado con una integración simbólica 
como símbolo de buena fe. Pero, tras la 
publicación del audio de Marín (y di-
cen que habrá más) y el conflicto gene-
rado, Juanma Moreno ha enviado un 
mensaje alto y claro «soy libre». Y eso 
que ha reforzado al partido con tres car-
gos nuevos en la cúpula. Un coordina-
dor general y dos vicesecretarios más, 

ampliándolos hasta 7.   La or-
den es seguir engrasando 
la maquinaria aunque no 
quiere elecciones pronto.

El presidente andaluz muestra en el  16 
Congreso del PP  sus cartas para 
mantenerse en San Telmo: envolverse 
en la bandera y plantear un proyecto 
de centro moderado para Andalucía

El partido de 
Juanma Moreno

La sangría naranja no deja de 
causar bajas. El último es uno 
de los más ilustres en Málaga 
en los últimos años. El actual 
vicepresidente de la Diputa-
ción y exalcalde de Mijas, Juan 
Carlos Maldonado, anunció 
ayer que deja la formación 
naranja, a la que se afilió hace  
siete años por las trabas a su 
gestión desde su propia 
formación política. Maldonado 
explica que no puede seguir 
representando a un partido en 
el que ha dejado de creer y en el 
que sus dirigentes llevan meses 
estando en su contra. Maldona-
do dice que se afilió para 
contribuir a un proyecto 
político liberal, sensato y 
fuerte, «que antepusiera el 
interés de los ciudadanos al 
partidista. Pero la nueva 
dirección nacional y regional 
se aleja de aquellos valores». 
Ahora pasará al grupo de los 
no adscritos, haciendo lo 
mismo que Juan Cassá al que 
tanto criticó por no renunciar 
a su acta de concejal cuando 
abandonó la formación 
naranja, informa J.J. Madueño

El vicepresidente 
de la Diputación de 
Málaga deja Cs

La conocida música del PP 
ha desaparecido, el reguetón 
de Jennifer López ocupa su 
lugar en lo que ahora se 
llama PP de Andalucía

El presidente 

del PP andaluz 

en el escenario 

del 16 Congreso 

 // ANTONIO L JUAREZ
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S. F. / E. F. 

LOS BARRIOS / SEVILLA 

Las protestas de la huelga del metal 

en Cádiz han obligado a paralizar la 

producción en los tres hornos que 

Acerinox tiene en su fábrica de Los 

Barrios, en Cádiz. Los camiones con 

suministros no pueden acceder a la 

planta debido a los piquetes infor-

mativos, lo que ha obligado a parar 

los hornos de la acería. Se trata de 

materiales imprescindibles para la 

combustión, principalmente  argón. 

El cese de la actividad comenzó en 

la noche del sábado al domingo. La 

acería aún tiene algún stock por lo 

que hay zonas de la fábrica donde se 

sigue trabajando aunque de persis-

tir la situación, el paro será total en 

toda la fábrica. 

Ante esta situación y según ha sa-

bido ABC, la compañía no descarta 

traer los materiales que necesita por 

vía marítima aprovechando el mue-

lle que hay en la zona donde está 

asentada, en Palmones, Los Barrios. 

«Esperamos que la situación se res-

tablezca cuanto antes y se preserve 

el derecho al trabajo», es lo único que 

se ha manifestado desde Acerinox.  

Paros en el puerto  
La del metal no es la única protesta 

en esta comarca gaditana. Los traba-

jadores de la terminal APM del puer-

to de Algeciras llevan desde el pasa-

do viernes con paros de dos horas en 

cada uno de los tres turnos de traba-
jo, una protesta que desde hoy se am-

plía a tres horas en cada turno (de 

8.00 a 11.00; de 19.00 a 22.00 y de 2.00 

a 5.00 horas), lo que puede poner en 

peligro la actividad portuaria y la ca-

dena de suministros. El objetivo es 

alcanzar un acuerdo dada la preocu-

pación por la carga de trabajo al no 

cubrirse las jubilaciones y por la des-

localización de actividades. 

«No sólo están en juego los pues-

tos de trabajo de APM sino el futuro 

de la actividad del puerto de la Ba-

hía de Algeciras», advierte el sindi-

cato CCOO, desde donde se denuncia 
la apuesta de la empresa por otros 

puertos en detrimento del de Alge-

ciras, como los de Tánger Med o Por-

tugal. 

Preocupación 
Entre las empresas de aeronáutica 

preocupa la imagen que se está pro-

yectando del sector. El presidente del 

clúster regional de empresas Anda-

lucía Aerospace, Antonio Gómez-Gui-

llamón, alertó ayer de las consecuen-

cias negativas que puede tener el con-

flicto laboral del sector del Metal de 

Cádiz y el endurecimiento de las ac-

ciones protagonizadas por piquetes 

de trabajadores en la calle. 

«Cuando ves en el telediario la si-

tuación en Cádiz, no es una buena 

noticia para nadie. Es una mala no-

ticia. En Cádiz o en Andalucía pode-

mos saber que hay un conflicto, pero 

lo que se ve a nivel nacional e inter-

nacional es un conflicto en la calle 

con imágenes muy duras que hacen 

que el inversor que estaba evaluan-

do una posible implantación en la re-

gión se esté cuestionando si es el lu-

gar adecuado. El mundo es muy gran-

de y cuando un inversor quiere 

invertir toma su decisión en base a 

muchos temas», advirtió el represen-

tante empresarial. 

No obstante, Gómez-Guillamón 

señaló que Andalucía Aerospace, que 

representa a más de 70 empresas del 
sector aeroespacial en toda Andalu-

cía, no está en la mesa negociadora 

del convenio colectivo provincial, que 

es el asunto que ha provocado este 

conflicto. «Nosotros no somos una 

patronal, no estamos en la mesa de 

negociación y no conocemos los de-

talles de por qué no se llega a un 

acuerdo. Sí que estamos muy cerca 

de las industrias y empresas de Cá-

diz y sabemos como están sortean-

do esta situación difícil. Algunas de 

ellas llevan varios días paradas y eso 

es malo para las empresas y para to-

dos, también para los trabajadores y 

para los proveedores», apuntó. Sus 

declaraciones precedieron a la con-

centración de trabajadores que tuvo 

lugar por la tarde frente a la sede de 

la Presidencia de la Junta.

Acerinox paraliza  
su producción ante  
la falta de suministros 
por los piquetes

∑ El cluster aeronáutico 
alerta de que la dureza 
de la huelga ahuyenta 
a los inversores

Los trabajadores de la 
terminal APM del puerto 
de Algeciras endurecen 
sus protestas  

La acería de Los Barrios,  
en Cádiz, baraja el 
transporte de los 
materiales por mar para 
sortear el parón en la 
actividad por la huelga
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E. S. SEVILLA  

Abenewco 1, sociedad que tiene los 
activos y el negocio de Abengoa, ha 
obtenido una nueva autorización de 
las entidades acreedoras para exten-
der al 15 de diciembre el plazo de ven-
cimiento de los instrumentos de deu-
da MN2, sujeto a determinadas con-
diciones. 

Así lo ha informado la compañía a 
la Comisión Nacional del Mercado de 
Valores (CNMV) en relación con el 

contrato de línea de liquidez sindica-
da firmado el 17 de marzo de 2017 y 
novado con modificaciones el 25 de 
abril de 2019 y unas emisiones de bo-
nos emitidas el 17 de marzo de 2017. 

Con este nuevo plazo de vencimien-
to de deuda, la compañía busca más 
margen en su objetivo de alcanzar un 
sendero de viabilidad, mientras aguar-
da al respaldo del Fondo de Ayuda a 
las empresas con problemas de sol-
vencia. 

Precisamente, para hacer frente al 
pago de su deuda, Abengoa ha cerra-
do la venta a la francesa Engie de su 
participación del 40% en la planta ter-
mosolar ‘Xina Solar One’, de 100 me-
gavatios (MW) y construida por el 
grupo en Sudáfrica, informó la com-
pañía. Además, como parte del acuer-
do, Engie África también ha adquiri-
do el 46% de la empresa Xina O&M, 
actualmente encargada de la opera-
ción y mantenimiento de la planta. 
Abengoa permanece como accionis-
ta de la compañía de O&M, con una 
participación del 46%. 

La operación se ha completado 
hace escasas fechas, tras cumplirse 
ciertas condiciones, pero se acordó 
en el mes de marzo. 

Abengoa consigue aplazar de 
nuevo el pago de la deuda

EL PLAZO DE VENCIMIENTO SE FIJA EN EL 15 DE DICIEMBRE
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Alberto Grimaldi SEVILLA

La filial operativa de Abengoa,
Abenewco 1, acaba de conseguir
más plazo para ateneder el pago
de su principal deuda financiera,
vinculada al instrumento de refi-
nanciación denominado New
Money 2 (NM2). La societdad
cotinzada informó ayer a la Comi-
sión Nacional del Mercado de Va-
lores (CNMV)que ha obtenido
una nueva autorización de las en-
tidades acreedoras para extender
hasta el l 15 de diciembre el plazo
de vencimiento de los instrumen-
tos de deuda MN2, sujeto a deter-
minadas condiciones, que como
es habitual no detalla.

Esto supone que los acreedores
decidirán el mismo día que ven-
ce el acuerdo con proveedores
que está comprometido porque el
laudo del pleito con el Reino de
España se ha saldado sin asegu-
rar ingresos.

Los instrumentos de deuda
NM2 provienen de la primera re-
estructuración, ejecutada en 2017,
pero se modificaron en la segunda
reestructuración, ejecutada en
2019, en la que la obligación de re-
pago de los importes asociados se
trasladaba a Abenewco 1.

Esas modificaciones no in-
cluían la fecha de vencimiento, el
pasado 31 de marzo pasado, y

que había sido fijada en marzo de
2017 al ejecutarse la primera re-
estrcuturaciones. En aquel pri-
mer vencimient, la deuda NM2
ascendía a 169 millones, inclu-
yendo dos emisiones de bonos
por algo más de 26 millones.

Desde entonces, los acreedores
y el grupo Abengoa han ido pac-
tando distintas prórrogas del ven-
cimiento de esta deuda, ante la ex-
pectativa de que se produzca el
rescate financiero de la filial ope-

rativa y que, de momento, pasaría
por aceptar la oferta vinculante de
Terramar Capital que está supedi-
tada a la concesión de una ayuda
de 249 millones de euros con car-
go al Fondo de Solvencia de Empe-
sas Estratégicas que depende de la
Sociedad Estatal de Participacio-
nes Industriales (SEPI).

La nueva fecha del vencimien-
to de la deuda NM2 dada por los
acreedores coincide con el día en
que concluye la prórroga del
acuerdo con los proveedores del

perimetro de Abenewco 1. Este
acuerdo se ve seriamente com-
prometido, al igual que la viabili-
dad de la propia filial operativa,
por la pérdida del laudo presenta-
do por el grupo contra el Reino
de España para pedir una indem-
nización de hasta 1.188 millones
de euros por los recortes a la pri-
mas que en 2013 remuneraban la
generación de energías renova-
bles, tal como informó ayer mis-
mo este periódico.

Fuentes de la compañía señala-
ron a este diario que la pérdida del
laudo hará prácticamente imposi-
ble mantener este acuerdo, al ser
cero la cuantía del activo contin-
gente del pleito por el arbitraje,
que era el principal ingreso que lo
soportaba. La resolución del
acuerdo proveedores aumentaría
la deuda de Abenewco 1 en
321,99 millones que ya no pasa-
rían a Abenewco 2 bis, sin contar
que también afectaría a la deuda
financiera.

La pérdida del laudo, además.
afecta al pago a proveedores esen-
ciales para la operativa de Abe-
newco 1 –entre ellos, Siemens,
ABB o General Electric–, por lo
que sin acuerdo de pago la viabili-
dad comprometida no sólo sería fi-
nanciera sino también funcional.

Ante esa situación, los acreedo-
res han hecho coincidir la fecha
del vencimiento de su deuda. Si
ambos decidiesen no renovar esas
extensiones del vencimiento, Abe-
newco 1 podría verse obrligada a
pedir el preconcurso y con ello
perdería toda opción de lograr la
ayuda de la SEPI.

Acreedores y proveedores
decidirán el 15 de diciembre
sobre la filial de Abengoa
●Abenewco 1 logra extender el vencimiento
de la deuda financiera hasta ese día, en el que
cumple el acuerdo amenazado por el laudo

JUAN CARLOS MUÑOZ

Una pancarta de las protestas de los trabajadores, colocada en la sede de Abengoa, el pasado lunes.

Las empresas a las
que se les adeudan 322
millones ya no podrán
cobrar del arbitraje
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ANDALUCÍA

1. LAMALARELACIÓN
DELPPMADRILEÑOCON
ELEQUIPODEGÉNOVA

Un congreso es un producto de
consumo interno con vocación de
proyectar al exterior una imagen
de fuerza, cohesión, unidad y
perspectivas optimistas de futuro.
En la cita del PP andaluz se ha evi-
denciado de nuevo nada menos
que la mala relación del PP madri-
leño con el nacional. Las declara-
ciones de Ayuso, marca emergen-
te en el panorama del centro-dere-
cha español, han condicionado los
principales mensajes del congre-
so. Ayuso habló el viernes (“vuela
solo, Juanma”) y desde entonces
todo han sido reacciones a su pro-
clama. ¿Beneficia al PP andaluz
que la estrella haya sido la presi-
denta madrileña por mucho que
Moreno haya sido reelegido casi
por unanimidad? En condiciones
normales habría que responder
negativamente, pero no se olvide
que Moreno forma parte de ese
frente de presidentes autonómicos
(Feijóo, Mañueco, Ayuso) que ha-
cen pandilla entre ellos frente a
Génova, gestionan presupuestos y
tienen capacidad para obtener eco
nacional. Que Ayuso haya brillado
en Andalucía puede restarle a Mo-
reno, pero no hay nada que una
más que desgastar al enemigo co-
mún: Génova. Y eso quizás intere-
sa y mucho en el PP de Andalucía.

2. LUCHAS INTERNAS

Las declaraciones de Ayuso reven-
taron el congreso y obligaron al
mismísimo Pablo Casado a pro-
nunciar en la clausura dominical
un discurso más propio de secreta-
rio general (contestando de forma
indirecta, exhibiendo fuerza y fi-
jando posiciones) que de presi-
dente nacional a las puertas de La
Moncloa. Se vio con claridad que
Casado no tiene poder, no gestio-
na un presupuesto. Es el líder de la
oposición que tiene que luchar
contra unos barones que están a la
espera de que pierda las elecciones
y contra un Gobierno socialista en-
cantado de que el PP se debilite en
su plaza más fuerte: Madrid. Pero,
ojo, porque todo esto ha ocurrido
en el congreso del PP andaluz. Los
telediarios nacionales se queda-
ron con el mensaje... nacional. Y
eso que era el primer congreso del
PP andaluz estando en el poder.

3. LAPRESENCIADEMARÍN

Que el primer día de congreso acu-
diera al escenario el líder de Ciu-
dadanos en Andalucía es para pe-
llizcarse. Juan Marín, vicepresi-
dente de la Junta, acababa de ser
descubierto en una traición fla-
grante al PP, su socio de gobierno
en la Junta. Instó recientemente a
sus diputados a demorar la apro-
bación de la ley que debe facilita el
desarrollo urbanístico de los terri-
torios, una de las estrellas legisla-
tivas del Gobierno. Marín llegó el
viernes y compartió escenario con
Elías Bendodo. El malestar fue ge-
neral, pero ya se sabe que en el PP
nadie se atreve a hacerlo público.
La disciplina en el centro-derecha

es muy intensa. Y el PP andaluz se
tragó la traición con tal de garan-
tizarse al socio útil y, cómo no, me-
terle el dedo en la llaga a Génova.
Marín siguió largando de Teodoro
García Egea, secretario general, y
de Fran Hervías en los pasillos del
congreso. No se cortó un pelo, por
lo que se ahonda así en la fractura
entre San Fernando y Génova.

4. ELMOMENTO
DEROCÍOBLANCO

La presencia de Marín en el esce-
nario también escoció entre los
suyos. En Ciudadanos son cada
vez menos, pero los que quedan no
esconden que Marín trata de sal-
varse a sí mismo con determina-
das actuaciones. La coartada de
que así se demuestra que el gobier-
no está “encapsulado” cada día
cuadra menos. La que sí salió re-
forzada sin necesidad de histrio-
nismos ni desgastes fue la conseje-
ra de Empleo, Rocío Blanco (Cs), a
la que el PP andaluz cuida todo lo
que puede. Es cordobesa y bien po-
dría ser integrada en las listas pe-
peras. Aparece en el vídeo promo-
cional del presidente Moreno. En
las imágenes se le ve entrando en
el despacho principal de San Tel-
mo para tratar asuntos con Juan-
ma. Todo muy institucional, ama-
ble y blanco. No es casualidad que
se haya escogido a esta consejera,
todavía de Cs, para esas imágenes.

5. JAVIERARENAS

El presidente de honor del PP-A,
Javier Arenas, no intervino en nin-
gún momento del congreso. Parti-

cipó como uno más en la fotogra-
fía que se hicieron todos los ex pre-
sidentes autonómicos: Antonio
Hernández-Mancha, Gabino Pu-
che, Teófila Martínez y Juan Igna-
cio Zoido. Pero no se le hizo desta-
car pero a que es el único que
cuenta con honores oficiales. Al
menos se le ha respetado el cargo
en el reglamento aprobado en el
congreso, porque hubo un intento
en firme de suprimir su nombre
del cuadro de honor.

6. UNGESTOFEOCON
CARLOS ITURGAIZ

Se debió evitar la humillación a
Carlos Iturgaiz, presidente del PP
vasco. Estaba precisamente ha-

blando de las víctimas de ETA
cuando irrumpieron Casado y Mo-
reno en el auditorio con la música
de Jennifer López a toda potencia.
¿Había necesidad de dejarlo calla-
do? ¿No se pudo organizar la en-
trada de los líderes de otra forma?
Hay fórmulas para estos casos. El
propio Iturgaiz pudo haber anun-
ciado la llegada de ambos, como
se ha hecho en otros mítines y con-
venciones. Un gesto feo y gratuito.
Iturgaiz es un dirigente muy que-
rido en Andalucía, donde ha sido
recibido en muchas ocasiones.

7. JESÚSAGUIRRE

Una de las mayores ovaciones se la
llevó el consejero de Salud, Jesús
Aguirre. El cordobés sale muy for-
talecido de momento de la gestión
del coronavirus. Si comenzó el
mandato tocado por la crisis de la
listeria, cuando consejeros como
Bendodo lo apoyaron en el mo-
mento más débil, ahora mismo es-
tá en su mejor momento. Dispues-
to a liderar la lista por Córdoba si
no ocurre nada raro en los próxi-
mos meses. Por cierto, ¿puede es-
tar molestando ya el brillo de
Aguirre en la cúpula del PP anda-
luz? Ojo a posibles escozores.

8. ELÍASBENDODO

El nuevo organigrama del PP an-
daluz presenta algunas particula-
ridades. A Elías Bendodo lo sacan
de la portavocía del partido para
colocarlo de presidente del comi-
té electoral, todo un ariete de cara
a la próxima guerra entre Génova
y San Fernando: las listas de las

autonómicas. Se crea una vicepre-
sidencia que se deja de momento
sin cubrir. Loles López sigue de se-
cretaria general, pero le colocan
justo por debajo a quien tiene to-
das las papeletas de ser el sucesor
designado para su puesto, el cor-
dobés Antonio Repullo. La cúpula
malagueña que controla la Junta y
el partido procura así colocar con-
trapesos en la provincia de Córdo-
ba, más casadista que de Moreno.
Es una práctica seguida en todas
las provincias, aunque con desi-
gual resultado. En Sevilla, por
ejemplo, fracasó el intento de ori-
llar a la presidenta provincial. Re-
pite en el mismo puesto de vicese-
cretario general Toni Martín, de
los pocos sevillanos que recibieron
a Moreno con los brazos abiertos.
Aunque todos estos cargos, no se
olvide, retroceden peldaños ante
la llegada de Repullo.

9. ESTADODEEUFORIA

Es evidente que el PP andaluz se
deja llevar por el entusiasmo. Se
da por hecha la repetición en el
Gobierno con una mayoría más
que suficiente. La victoria en las
próximas autonómicas está muy
interiorizada, lo cual puede ser pe-
ligroso porque se pierde tensión,
se gana en relajación y, lo que es
peor, se puede ir de sobrado. Hay
quien habla ya de la necesidad de
reducir la euforia. Se oyó hablar de
“arrasar” en los futuros comicios
cuando todavía, se supone, faltan
meses. Sería bueno recuperar la
humildad inicial, cuando Moreno
admitía que era presidente por
una carambola. Muchos dudan de
que Andalucía haya dejado de ser
socialista en tres años mal conta-
dos. Moreno recurrió mucho, mu-
chísimo, a los mensajes emociona-
les, al desenfado y a la simpatía,
cuando lo mejor que tiene quizás
es el perfil institucional que se ha
ganado a pulso en el peor momen-
to. A algunos le sobraron determi-
nadas licencias de su discurso, pe-
ro se entiende que cabe casi todo
en la política del marketing que
nos domina. Doctores tiene la Igle-
sia. Si el intenso Miguel Ángel Ro-
dríguez, gurú de Ayuso, apostó
fuerte por reventar el congreso y
que Granada pareciera la Puerta
del Sol, los asesores de Moreno de-
bieron recomendarle el almíbar.

10. GARCÍAEGEA

Teodoro García Egea sufre un ase-
dio en su propia casa. Ha queda-
do claro en el congreso andaluz.
Es el enemigo a batir por los baro-
nes. Se lleva los palos como secre-
tario general, por lo que le ahorra
algunos a su presidente, que es de
lo que se trata. Casado tiene fe
ciega en el murciano y lo defien-
de en privado ante quien sea. Lo
hace, además, sin ahorrar con-
tundencia. García Egea tiene cla-
ro que Ciudadanos agoniza. Para
demostrar relajación y ausencia
de nervios se fue a practicar ciclis-
mo por Sierra Nevada. La noche
del sábado acudió a las cenas del
PP de Sevilla y Jaén para brindar
con cava y recoger aplausos.

CARLOS NAVARRO ANTOLÍN

cnavarro@diariodesevilla.es

LA CAJA NEGRA
5

Moreno, en el
momento de
ser reelegido
presidente del
PP andaluz

ANTONIO L. JUÁREZ

● Ayuso revienta el fin de semana en una cita que
condiciona el discurso de Casado y evidencia el estado
de euforia del PP andaluz y la ansiedad de Juan Marín

Diez claves del
congreso del PP

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 1

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 23/11/2021

 España

 6 440 EUR (7,268 USD)

 186,97 cm² (30,0%)

 1789 EUR (2019 USD) 

39 NUEVA REUNIÓN EN SEVILLA, CON LA MEDIACIÓN DE LA JUNTA, PARA DESATASCAR EL CONVENIO COLECTIVO

ROMÁN RÍOS / EFE

Las barricadas se adueñan de Cádiz
● Los enfrentamientos se trasladan a Puerto Real mientras el conflicto sigue estancado

Barricada con

contenedores incendiados

ayer en Puerto Real.

Las barricadas se adueñan de Cádiz
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Redacción · J. M. CÁDIZ

La patronal del sector del metal
y los representantes de los tra-
bajadores volvieron a reunirse
ayer por la tarde para intentar
llegar a un acuerdo en la nego-
ciación del convenio colectivo
que ponga final a la huelga in-
definida iniciada el pasado
martes día 16.

Al cierre de esta edición se
mantenía la reunión en Sevilla,
algo que ya sucedió la semana
pasada, cuando las negociacio-
nes llegaban hasta la madruga-
da sin que se llegara a acuer-
dos.

Ayer, antes de la reunión, los
principales responsables de
CCOO y UGT hacían un llama-
miento a la patronal para que

posibilitara un acuerdo que pu-
siera fin a este conflicto.

Por su parte, los empresarios
de la industria auxiliar naval y
aeronáutica gaditana temen
que las empresas tractoras, en-
tre ellas Navantia y Airbus, co-
miencen a rescindir contratos a
partir del décimo día de huel-
ga, según admitió ayer, sépti-
mo día del conflcito laboral,

Diego Chaves, presidente de la
Federación de Empresarios del
Metal (Femca).

“Se están haciendo estudios
[del impacto económico de la
huelga] por parte de todas y ca-
da una de las empresas, pero lo
que más miedo nos da es que
esto se perpetúe en el tiempo.
Llevamos casi diez días conti-
nuados de huelga. Y a partir del

décimo, las empresas tractoras
tienen la posibilidad de rescin-
dir contratos”, confesó Chaves.

“¿Cuánto hemos perdido? No
es ya lo que se ha perdido sino
lo que no se ha ganado. Los es-
tudios lo dirán a toro pasado.
Ahora lo que queremos es resol-
ver el conflicto y que esto acabe
cuanto antes”, dijo el presiden-
te de la Femca, minutos antes
de que se reanudasen ayer las
negociaciones en Sevilla.

Si se cerrase durante la ma-
drugada de hoy un acuerdo se
suspendería la manifestación
prevista a las 11 de la mañana
en Cádiz.

Las dos partes se reúnen en Sevilla, con
Femca temiendo cancelaciones de contratos
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Redacción SEVILLA

Andalucía vuelve a fijar marcas en
sus exportaciones. La comunicad
autónoma superó por primera vez
en la historia los 25.000 millones
de euros entre enero y septiembre,
una cifra que no se había registra-
do nunca desde que existen regis-
tros homologables (1995).

Según informó ayer la Conseje-
ría de Presidencia, Administración
Pública e Interior, de la que depen-
de Extenda, las ventas al exterior
hasta el pasado mes de septiembre
alcanzaron un valor de 25.081 mi-
llones de euros, lo que supone un
crecimiento del 22,4%.

La Junta destaca que este avan-
ce ha sido posible debido a que la
comunidad lleva siete meses se-
guidos con crecimientos intera-
nuales superiores al 20% y que en
el mes de septiembre la subida se
ha disparado hasta el 42,1%, lo
que significa duplicar el creci-
miento medio de España para el
mismo mes (21,9%), y situar las
exportaciones del noveno mes del
año en un registro que también
histórico, 2.988 millones de euros

Con estas nuevas marcas expor-
tadoras, Andalucía confirma su
reactivación en los mercados ex-
tranjeros y la internacionalización
se reafirma nuevamente como el
motor de la economía andaluza, al

superar en el acumulado del año
incluso en un 4,7% las cifras regis-
tradas antes de la pandemia,
23.968 millones en enero-sep-
tiembre de 2019.

Las importaciones también au-
mentaron en los primeros nueve
meses del año 23.065 millones, un
24,8%, lo que arroja un superávit
de la balanza comercial de Anda-
lucía con el exterior de 2.015 mi-
llones, con una tasa de cobertura
del 109%. Un saldo positivo soste-
nido que contrasta con el déficit de
España, de 13.267 millones, que
presenta una tasa de cobertura del
95%, debido a la diferencia entre
unas importaciones de 243.230
millones, que subieron un 21,9%;
y unas exportaciones que se situa-
ron en 229.962 millones, un
22,1% más interanual.

De este modo, Andalucía se si-
túa como la tercera comunidad
exportadora de España en los pri-
meros nueve meses del año, con
el 10,9% del total nacional, y un
crecimiento que no sólo supera al
de la media nacional (22,06%),
sino que también adelanta am-
pliamente a la zona euro (17%) y
a los principales países exporta-
dores de la Unión Europea, como
Alemania (14,6%), Francia
(16,2%) o Italia (20,1%).

El crecimiento del sector exte-
rior andaluz entre enero y septiem-

bre es homogéneo en todo el terri-
torio, pues a él contribuyen todas
las provincias andaluzas. Igual-
mente, alcanza a nueve de los diez
primeros mercados exteriores de
Andalucía, tanto de Europa como,
en mayor medida, de América,
Asia y África, contribuyendo deci-

sivamente a la diversificación geo-
gráfica de las exportaciones.

De igual forma, la reactivación
se refleja en ocho de los diez pri-
meros capítulos exportadores de
Andalucía, especialmente en los
suministradores del ámbito indus-
trial que más se resintieron en
2020, como el cobre, los produc-
tos químicos o los minerales, ade-

más del energético. Paralelamen-
te, el agroalimentario continúa
aportando estabilidad y creci-
miento al sector exterior andaluz,
pues sigue ampliando el creci-
miento que ya tuvo en 2020 en to-
dos sus grandes capítulos, inclui-
das las del aceite de oliva, que
avanza en su recuperación en los
mercados exteriores con un creci-
miento del 18,2%.

La demanda industrial a nivel
mundial continúa al alza y ello se
refleja en las ventas del capítulo de
otros productos químicos, que
vuelve a ser el que más sube de los
diez primeros, con más del doble
de ventas (+115%), y se sitúa en
séptimo lugar con 1.087 millones
en los primeros nueve meses del
año, el 4,3% del total. Igualmente,
siguen creciendo las ventas de
combustibles y aceites minerales,
primer capítulo exportado, que
sube un 67% hasta los 3.703 millo-
nes y acumula el 14,8% de la fac-
tura total; y los minerales, en sex-
to lugar con un aumento del 48%

hasta los 1.095 millones, el 4,4%.
También crecen en este periodo
las exportaciones de fundición,
hierro y acero, en décimo lugar,
con un 33% más interanual, hasta
los 905 millones (3,6%); y el cobre
y sus manufacturas, que, en quin-
to lugar, sube un 32%, hasta los
1.135 millones (4,5%).

En cambio, bajan las ventas de
los aparatos y material eléctrico,
noveno capítulo exportado, un
10,7% hasta los 907 millones
(3,6%); y de las aeronaves y vehí-
culos espaciales, que, en octavo lu-
gar, facturan un 14,2% menos in-
teranual, hasta los 955 millones
(3,8%), toda vez que esta indus-
tria no ha recuperado el ritmo de
actividad anterior a la pandemia.
No obstante, en el mes de septiem-
bre registra una fuerte subida, con
más del triple de la factura que
presentó en el mismo mes de 2020
(+236%) hasta alcanzar los 209
millones, lo que permite reducir
en parte la bajada que experimen-
taba hasta el mes anterior.

Las exportaciones
andaluzas marcan
un récord hasta el
mes de septiembre
● Las ventas en el exterior crecen un 42%

en el acumulado desde enero y fijan una

nueva marca con 25.081millones de euros

M. G.

Trabajos de estiba de un contenedor en un buque.

El superávit comercial
andaluz, de 2.015
millones, contrasta
con el déficit nacional
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Manuel Ruesga

Un aparcamiento para paliar la
pérdida de aparcamientos tras
la reordenación del tráfico en la
Carretera de Carmona. La dele-
gación de Gobernación recono-
ce que existen conversaciones
con promotores, que a través
del distrito municipal y de la
Gerencia de Urbanismo, se han
mantenido para analizar la po-
sibilidad de crear un aparca-
miento en el entorno, que sería
en el interior de las parcelas
existentes en la zona de la resi-
dencia Gerón.

En el informe del gobierno so-
cialista se detalla, en relación a la
saturación de tráfico de la avenida
de Miraflores, “que es necesario
aclarar que todo lo que está ocu-
rriendo forma parte de lo previsi-
ble dentro de este tipo de actuacio-
nes, dado que las medidas de cala-
do a nivel de ciudad requieren de
un necesario periodo de adapta-
ción, en el que los usuarios de la
vía exploran diversas vías hasta
dar con las rutas más idóneas para
alcanzar su destino”.

El concejal Juan Carlos Cabrera
explica que, dentro de este proce-
so, los usuarios van tomando las

distintas alternativas existentes
comenzando por las más cercanas
al itinerario que anteriormente
utilizaban hasta que encuentran
el más rápido a su destino, “lo cu-
al puede llevar varios meses, más
aún teniendo en cuenta que las ac-
tuaciones sobre toda esta zona
aún no han concluido”. Queda el
asfaltado, las obras de implanta-
ción del carril bici en la calzada de
la Ronda Histórica, y otras medi-
das de reordenación del entorno
recogidas en el PMUS.

En lo que respecta a la posible
creación de nuevas plazas de apar-
camiento en el entorno para com-
pensar las 21 plazas de estaciona-
miento anuladas en el tramo de
calle entre San Juan Bosco y Ron-
da de Capuchinos, el Ayuntamien-
to reconoce que en el entorno no
existen a día de hoy alternativas
para la reordenación de las seccio-

nes de calle que permita recuperar
dichas plazas en la vía pública.

En relación a otras incidencias,
la delegación de Gobernación sos-
tiene que no tiene constancia ofi-
cial de ninguna queja al respecto
de dichos cambios. “Los mencio-
nados cambios, en concreto de
tres reservas de carga y descarga,
se han producido, previo análisis
de los técnicos municipales acerca
de las ubicaciones más próximas e
idóneas para reubicar dichas re-
servas, dentro de las posibilidades
que ofrece el viario”. No obstante,
asegura Cabrera que en el caso de
que los comerciantes presentasen
alguna propuesta alternativa o de
modificación de los cambios res-
petando la ordenación existente
en la Carretera de Carmona, no
habría inconveniente alguno en
estudiar la misma y adaptarla en la
medida de lo posible.

El Ayuntamiento negocia un parking
junto a la Carretera de Carmona

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

La parcela se encuentra detrás de la residencia Gerón, en la calle San Juan Bosco.

● La parcela escogida para compensar la
pérdida de aparcamientos tras la reordenación
está detrás de una residencia de ancianos
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CARLOS
NAVARRO
ANTOLÍN

A
los socialistas les sobraron los puños en alto al

final del congreso donde mi Juan fue alzado ya
a la secretaría general con todas las bendiciones.
Además, olvidaron pinchar el himno de Andalu-

cía. Rabitos de pasa para el tío de la música de la calle
San Vicente. En cambio, ha pasado inadvertido que Es-
padas quiso tener una banda sonora propia para demos-
trar el cambio de ciclo. Del susanismo a mi Juan por la
vía de las corcheas. Sí, señor. La melodía nueva del PSOE
andaluz es alegre, original y pegadiza. ¿Saben por qué?
Porque la ha escrito el sevillano Manuel Marvizón, el
mismo que ha compuesto las melodías del programa de
Carlos Herrera, la de tantísi-
mos anuncios de radio que es-
tán en el imaginario colectivo y,
por ejemplo, la música de un
acto tan importante para la ciu-
dad como fue la inauguración
de la única línea de Metro de
Sevilla. Ese día, por cierto, He-
rrera decidió hacerla suya. Del
Metro a la radio. La melodía si-
gue viva porque suena a las
seis, siete y ocho de la mañana.
Herrera pegó el mangazo de las
corcheas.“Me gusta esa músi-
ca. ¿Me la puedo quedar, Ma-
nolo?”. Las sintonías de Marvi-
zón son como las buenas co-
plas: se las apropia el pueblo.
Baste un ejemplo: el anuncio
del queso Vega e Hijos, un clá-
sico de la radio, tan natural y
tan rico como siempre, salió de
este músico que fue testigo de

cómo su maestro, Álvaro Nieto, creaba el anuncio del Al-
mendro que marca la Navidad española. Melodías, sin-
tonías, anuncios, marchas de Semana Santa, sevillanas.
De su mente salió la melodía de Navidad en Canal Sur,
muchos años antes de que llegara Mellado a la dirección
general. Saludos, Juande. Pues recordaba el éxito de la
música del maestro Marvizón, andaluz e independiente
por los cuatro costados, a cuenta del churro de música
que usó el PP en el congreso de Granada. ¡Qué estruen-
dos! Para eso podrían haber pinchado la melodía de
siempre, que al menos evoca a Rajoy dando saltitos en el
balcón genovés de las mayorías absolutas. En Granada

sonó Jennifer López con el vo-
lumen de los coches locos. Fal-
taba el tío de mala pinta que
aparca el coche que se queda en
tierra de nadie y lo hace con
una sola mano en el volante y
subido con un pie al estribo del
vehículo. En Granada se su-
frieron momentos de conta-
minación acústica. Los pepe-

ros tuvieron el detalle de ter-
minar con el himno andaluz,
que para eso Moreno (“Lla-
madme Juanma”) es andalu-
cista de pro. En ninguno de los
congresos de los dos grandes
partidos sonó la Marcha Real.
En uno la Internacional y en
otro la letra de Blas Infante.
En cuestiones musicales ha
ganado el PSOE, aunque las
músicas de los congresos ha-
yan sido diferentes.

EL SECRETO MUSICAL
DE JUAN ESPADAS

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Los socialistas confiaron en
Marvizón para estrenar melodía
en su congreso, muchomejor
que lo de Jennifer López del PP

La aldaba
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Autoridades y galardonados ayer en el patio de la Montería del Real Alcázar de Sevilla  // ROCÍO RUZ

PEDRO YBARRA BORES 

SEVILLA 

La Fundación San Pablo Andalucía CEU 
entregó ayer los Premios CEU Fernan-
do III en su IV edición ante más de 200 
personas en el Salón del Almirante del 
Real Alcázar de Sevilla, retomando así 
la presencialidad en esta tradicional 
convocatoria que, por motivo de la pan-
demia, no pudo celebrarse en años an-
teriores, una noche especial en la vís-
pera del día de la conquista de la ciudad 
en 1248. El acto estuvo presidido por la 
presidenta del Parlamento de Andalu-
cía, Marta Bosquet Aznar; la presiden-
ta del Pleno y teniente de alcalde del 
Ayuntamiento de Sevilla, Sonia Gaya 
Sánchez; el presidente de CEU, Alfonso 
Bullón de Mendoza y Gómez de Valu-
gera; el director general de CEU Anda-
lucía, Juan Carlos Hernández Buades, y 
el vicepresidente de CEU Andalucía, 
Juan Jurado Ballesta, que dio lectura del 
acta de los premios. En sus intervencio-

nes, coincidieron al destacar la excelen-
te trayectoria profesional de los premia-
dos, su constancia, sacrificio y esfuer-
zo, así como su calidad humana y com-
promiso social con el bien común, 
«valores que el Rey Santo representa» 
y de «cuya promoción es garante el 
CEU».  y por ello premia «aun grupo de 
instituciones y personas íntegras que 
con su trabajo y buen hacer han dado 
lo mejor de sí a la sociedad», dijo el di-
rector general de CEU Andalucía. 

Premios extraordinarios 

A través de estos reconocimientos, la 
Fundación San Pablo Andalucía CEU 
quiere poner en valor la trayectoria hu-
mana y profesional de personas e ins-
tituciones en las áreas de educación, de-
porte, ciencias jurídicas, investigación, 
empresa e innovación, así como su com-
promiso con el bien común. El almiran-
te general jefe del Estado Mayor de la 
Armada, Antonio Martorell Lacave, re-
cogió el Premio Extraordinario CEU Fer-
nando III (2021) concedido a la Arma-
da Española, subrayando la inmensa 
gesta que supuso la primera circunna-
vegación del mundo y las consecuen-
cias que la expedición tuvo para la evo-
lución cultural y geográfica de la huma-
nidad. Igualmente, Marta Bosquet Aznar, 

presidenta del Parlamento de Andalu-
cía, recogió el Premio Extraordinario 
CEU Fernando III (2020), poniendo en 
valor la respuesta responsable y eficaz 
frente a la pandemia del Covid-19 del 
pueblo andaluz. Asimismo, recibieron 
el reconocimiento CEU: la Facultad de 
Ciencias de la Educación de la Univer-
sidad de Sevilla, representada por su 
decano, Alfonso Javier García González; 
la Fundación ONCE, en la persona de 
Miguel Sagarra Gadea, director técnico 

de la Fundación ONCE y secretario ge-
neral del Comité Paralímpico Español; 
el Puerto de Sevilla, recogiendo la dis-
tinción Rafael Carmona Ruiz, su presi-
dente; Andalucía Aerospace, recibió el 
galardón su presidente, Antonio Gó-
mez-Guillamón Manrique; y los juris-
tas Rafael Leña Fernández y Francisco 
del Río Muñoz, que tuvieron también 
un papel destacado en la fundación de 
CEU Andalucía, de la que ahora se cum-
plen 25 años. Asimismo, en la categoría 
de Empresa Innovadora, se concedió 
también una Mención de Honor a José 
Luis Manzanares Japón, presidente de 
Ayesa, por una vida dedicada a la inge-
niería y el conocimiento. 

Las entidades y personalidades pre-
miadas reflejan en sus vidas y en su tra-
yectoria profesional lo que caracteriza 
a los centros CEU, obra de la Asociación 
Católica de Propagandistas: la vocación 
de construir una sociedad más justa, en 
la que valores como el sacrificio, el es-
fuerzo, la responsabilidad, el sano espí-
ritu crítico, la solidaridad, la libertad de 
pensamiento, la búsqueda de la verdad, 
el permanente debate y el diálogo estén 
siempre muy presentes, desde el huma-
nismo cristiano y la presencia en la vida 
pública.  

El acto, que se llevó a cabo atendien-
do las medidas de seguridad sanitaria 
frente al Covid-19, contó con la asisten-
cia de numerosas autoridades políticas, 
militares, empresariales, sociales, del 
ámbito de la educación, de los colegios 
profesionales y la comunicación. Así 
también estuvieron presentes los pa-
tronos de la Fundación San Pablo An-
dalucía CEU, miembros de la Asocia-
ción Católica de Propagandistas, el equi-
po directivo de la Fundación y una 
representación del personal de sus cen-
tros y de los alumnos. El acto concluyó 
con los himnos de Andalucía y España.

La Fundación San 
Pablo CEU premia a los 
que «han dado lo mejor 
de sí a la sociedad»

∑ El Real Alcázar acoge 
la entrega de la IV 
edición de los Premios 
CEU Fernando III

El presidente de CEU, Alfonso 
Bullón de Mendoza y Gómez de 
Valugera, agradeció durante su 
intervención a los que «nos han 
querido acompañar en este acto 
con el que «conmemoramos la 
entrada de San Fernando en Se-
villa. Tanto él como su hijo, Al-
fonso X, de cuyo nacimiento se 
cumplen ahora 800 años, juga-
ron un gran papel en la difusión 
del humanismo cristiano, que 
es lo que trata de hacer hoy la 
Asociación Católica de Propa-
gandistas a través de sus obras 
educativas englobadas en el 
CEU», recordó.

«Un gran papel 
en la difusión del 
humanismo 
cristiano»

Marta Bosquet Aznar y el 
almirante Antonio 
Martorell Lacave 
recogieron los premios 
extraordinarios
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Los actores Néstor Barea y Raquel de Sola, de Teatro Clásico de Sevilla, en el acto en homenaje a Alfonso X  // JUAN FLORES

ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

El 23 de noviembre de 1221 nacía en To-
ledo Alfonso X el Sabio, un rey cuya vida 
y legado estará para siempre ligada a 
Sevilla. Para conmemorar el 800 ani-
versario del nacimiento del monarca se 
han planificado en el próximo año más 
de medio centenar de actividades de 
toda índole, además de una gran expo-
sición que acogerá el Real Alcázar. Con-
ferencias, publicaciones de libros, visi-
tas guiadas y teatralizadas, conciertos, 
congresos, jornadas o proyecciones con-
forman algunas de las propuestas que 
se le dedicarán a este rey en los próxi-
mos meses.  

En esta programación participan, 
además del Ayuntamiento de Sevilla y 
la Consejería de Cultura de la Junta de 
Andalucía, otras entidades e institucio-
nes de la ciudad como el Cabildo Alfon-
so X, la Diputación de Sevilla, la Univer-
sidad de Sevilla, la Fundación Tres Cul-
turas del Mediterráneo o el CSIC-Casa 
de la Ciencia. 

El delegado de Hábitat Urbano, Cul-

tura y Turismo, Antonio Muñoz, estu-
vo acompañado por Raquel Viñuales, 
técnica de Cultura de la Diputación de 
Sevilla; Pedro Rodríguez Bueno, maes-
tre-presidente del Cabildo Alfonso X El 
Sabio; Andrés Luque, director de Secre-
tariado de Relaciones Institucionales 
de la Universidad de Sevilla; Margarita 
Paneque, delegada institucional del CSIC 
en Andalucía, y Antonio Chaves Ren-
dón, coordinador de Actividades de la 
Fundación Tres Culturas. 

En cuanto a las actividades impulsa-
das por el Ayuntamiento, Muñoz expli-
có que algunas de ellas ya se han reali-
zado o se están llevando a cabo como, 
por ejemplo, las visitas teatralizadas so-
bre la vida y obra de Alfonso X que in-
terpreta la Compañía Teatro Clásico de 
Sevilla, que se desarrollan desde el pa-
sado verano en el Alcázar y que se ex-
tenderán hasta finales de año. A ello se 
suman las Noches en los Jardines del 
Alcázar, al igual que las noches en el Pa-
lacio de los Marqueses de la Algaba. Tam-
bién será protagonista de la próxima 
edición del Festival de Música Antigua 
de Sevilla (FeMÀS) y la Feria del Libro..  

Además del acto institucional, que 
se celebrará el próximo jueves en el 
Ayuntamiento para dar el pistoletazo 
de salida a la conmemoración, y que 
contará con un concierto de música me-
dieval de Ensemble Enharmonia, a par-
tir de la primavera del año próximo se 
podrá visitar una gran exposición en el 

Real Alcázar que se podrá visitar entre 
los meses de mayo y julio, que estará co-
misariada por la catedrática de Cien-
cias y Técnicas Historiográficas de la 
Universidad de Sevilla Pilar Ostos. En 
ella se reunirán documentos y testimo-
nios originales de hace 800 años vincu-
lados con Alfonso X. La muestra resal-
tará todas las facetas del monarca: la 
política, la administrativa, la cultural o 
la científica, destacando su papel en la 
configuración de Sevilla tal y como si-
gue siendo hoy 800 años después. 

Pedro Rodríguez Bueno dijo que el 
Cabildo Alfonso X el Sabio dedicará este 
jueves un acto institucional en el Salón 
Colón del Ayuntamiento. El 18 de di-
ciembre se organizará una conferencia 
a cargo de María Teresa Martínez que 
versará sobre la última Navidad de Al-
fonso X. Igualmente celebrarán la fes-
tividad de San Ildefonso, el próximo 23 
de enero. El 4 de abril, coincidiendo con 
la fecha de la muerte del monarca, se 
hará entrega del Premio Beatriz de Sua-
bia al mejor expediente académico. Y el 
1 de junio se conmemorará la corona-
ción de Alfonso X en Sevilla.  

El CSIC-Casa de la Ciencia presenta-
rá hoy la película ‘El universo de Alfon-
so X, rey sabio’, que se proyectará en dis-
tintos planetarios de España como el 
de Sevilla. El filme versará sobre la vida 
de Alfonso X el Sabio y su aportación a 
la astronomía.  

Reediciones 
Por su parte, la Diputación ha organi-
zado actividades en 45 municipios. Igual-
mente se prepararán las reediciones de 
los libros ‘Arquitectura alfonsí’, de Ra-
fael Gómez Ramos, que fue editado en 
1974 por Archivo Hispalense, y ‘Las hue-
llas de Alfonso X en el Reino de Sevilla’ 
(2016), de Pedro Rodríguez Bueno. Ade-
más, se coeditará el libro ‘Alfonso X el 
Sabio’, de Manuel González Jiménez. En 
todas estas publicaciones participará 
la Universidad de Sevilla. También la 
Hispalense organizará unas conferen-
cias a cargo del catedrático Manuel Gar-
cía Fernández, aparte de su colabora-
ción en la exposición del Alcázar.  

La Fundación Tres Culturas organi-
zará dos conferencias dentro de su Cá-
tedra Al-Andalus. Una la impartirá el 
catedrático Manuel García Fernández 
y será este jueves. Por su lado, el tam-
bién catedrático Franciso García Fitz 
intervendrá en otra conferencia el pró-
ximo 14 de diciembre. Asimismo, esta 
institución reeditará el libro de Fran-
cisco Márquez Villanueva ‘Encrucijada 
de culturas: Alfonso X y su tiempo’.

Medio centenar de actividades 
y una gran exposición para el 
VIII centenario de Alfonso X
∑ Se reeditarán libros, 

habrá conferencias, 
conciertos y se 
proyectará una película 
sobre el monarca

Muestra en el Alcázar 

El Real Alcázar acogerá entre los 
meses de mayo y julio una gran 
exposición en la que habrá docu-
mentos y testimonios de la época. El 
objetivo es resaltar todas las facetas 
en las que destacó Alfonso X. 

Reediciones de libros 

El próximo año, la Diputación y la 
Universidad de Sevilla reeditarán 
los libros ‘Arquitectura alfonsí’, de 
Rafael Gómez Ramos, y ‘Las 
huellas de Alfonso X en el Reino de 
Sevilla’ (2016), de Pedro Rodríguez 
Bueno. Además, se coeditará el 
libro ‘Alfonso X el Sabio’, de Manuel 
González Jiménez. 

Película sobre el monarca 

El planetario de la Casa de la 
Ciencia estrenará hoy la película 
‘El universo de Alfonso X, rey 
sabio’, que analiza la gran contribu-
ción del monarca a la astronomía. 

Destacadas conferencias 

El Cabildo Alfonso X el Sabio 
organizará el 18 de diciembre una 
conferencia de María Teresa 
Fernández. La Hispalense acogerá 
unas ponencias que coordinará 
Manuel García Fernádez. Este 
catedrático y Francisco García Fitz 
intervendrán también en la 
Fundación Tres Culturas. 

PROGRAMA

El Cabildo Alfonso X el 
Sabio entregará el Premio 
Beatriz de Suabia al mejor 
expediente académico el 
próximo 4 de abrilD
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A. E. Y.

Nueva llamada a la moviliza-
ción. Los productores buscan
visibilizar su situación de in-
certidumbre ante el futuro y
para ello las organizaciones
profesionales agrarias espa-
ñolas, Asaja, COAG y UPA,
han anunciado un gran pro-
ceso de protetas por numero-
sos puntos del territorio na-
cional durante el mes de di-
ciembre, entre las que parece
que es probable la convocato-
ria de una gran manifestación
en Madrid de agricultores, ga-
naderos, ciudadanos y ciuda-
danas del medio rural.

Como motivos para la pro-
testa está la subida de los cos-
tes de producción a niveles
“nunca vistos”: desde los pien-
sos para el ganado, que se han
encarecido cerca de un 30%
en el último año; a las semillas
(+20%); los abonos (+48%);
el agua (+33%) o los plásticos

que se utilizan en los cultivos de
invernadero (+46%). Los incre-
mentos más espectaculares son
los que afectan al gasóleo que
usan sus tractores (+73%) y a la
energía eléctrica (+270%). Tam-
bién el SMI ha subido un 29,7%
en los últimos tres años.

Los agricultores y ganaderos
denuncian que los alimentos son
cada vez más caros para los con-
sumidores mientras que ellos si-
guen sin cubrir sus costes. “Es ne-
cesario un reparto más justo del
valor de los alimentos en la cade-
na alimentaria”, aseguran.

Las organizaciones agrarias
reclaman un apoyo firme por
parte de las Administraciones, a
todos los niveles. Piden reunirse
“de urgencia” con el ministro
Planas y que se articulen medi-
das fiscales, económicas y políti-
cas para proteger la producción
de alimentos en España. Una ac-
tividad cuyo futuro, aseguran,
está en peligro por la escasa e in-
cluso nula rentabilidad que ob-
tienen los productores.

El campo español volverá pues
a las carreteras y las calles de to-
da España tras el histórico proce-
so de movilizaciones de los ‘Agri-
cultores al Límite” celebrado a
principios de 2020.

El agro sembrará
diciembre de
movilizaciones
Denuncianqueel

consumidorpaga

másmientrasel

productorganamenos

ARCHIVO

Tractorada de protesta por las carreteras andaluzas.
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ENRIQUE SERBETO 

CORRESPONSAL EN BRUSELAS 

El fin de los ERTE provocará una cas-
cada de insolvencias de empresas en 
los países europeos donde tiene más 
peso el sector servicios y en especial 
la hostelería y el turismo, es decir, Es-
paña, Portugal, Grecia y Chipre. El 
«think thank» europeo Bruegel ad-
vierte en uno de sus últimos informes 
de que estos cuatro países «están es-
pecialmente expuestos, con un alto 
IDRI y significativas cuotas de em-
presas zombis».  

El IDRI (en inglés «Internal Dis-
ruption Risk Indicator») mide la vul-
nerabilidad de una región determi-
nada a la hora de verse afectada por 
una disrupción de la actividad eco-
nómica interna. El informe avisa ade-
más de que «más del 4% de las em-
presas ya eran zombis en práctica-
mente todas las regiones de España 
de 2015 a 2019», por lo que es previ-
sible que cuando se agote esta fuen-
te de ayudas públicas en la primave-
ra próxima se producirá una avalan-
cha de quiebras, con las consecuencias 
que ello tendrá para el sector finan-
ciero.  

Aunque muchas regiones italianas 
tienen puntuaciones IDRI altas (por 
la importancia de los sectores del tu-
rismo y los servicios), la proporción 
relativa de empresas zombis es me-
nor, debido a la fuerte reestructura-
ción que ya se había producido como 
consecuencia de la crisis de la deuda 
y a que en la concesión de ayudas se 
tuvo muy en cuenta la productividad 
de la empresa que las solicitaba.  

El informe recuerda que «las em-
presas zombis y los sectores relativa-
mente más afectados por las restric-
ciones de Covid-19 (como los restau-
rantes afectados por los cierres, por 
ejemplo) tienen más probabilidades 
de enfrentarse a una mayor propor-
ción de quiebras a medida que las me-
didas de apoyo relacionadas con la 
pandemia se eliminan gradualmen-
te y vuelven las condiciones norma-
les de mercado».  

Según el Banco de España, hasta 
un 18,7% de las empresas españolas 
podrían estar en situación de insol-
vencia a finales de año por el impac-
to económico de la pandemia. De 
acuerdo al peor escenario de los aná-
lisis de la institución, una de cada 10 
son zombis inviables y la proporción 

podría llegar al 14% el año que viene. 
El reparto geográfico del riesgo de 

esa cascada de insolvencias tiene en 
cuenta tanto la actividad principal de 
la economía como las acciones que 
se han tomado o no a lo largo de este 
periodo de excepcionalidad. Frente 
al caso de Italia, que no prevé turbu-
lencias en este sentido, al de Portu-
gal, que ha hecho caso de las adver-
tencias de las previsiones y está po-
niendo en marcha una nueva 
legislación para gestionar las banca-
rrotas. Otros países como Bulgaria 
aparecen en el mapa como probables 
fuentes de problemas con las empre-
sas zombies por razones estructura-
les, pero sobre todo por el hecho de 
que allí tienen su domicilio fiscal mu-
chas firmas griegas que huían de la 
alta imposición del Gobierno de Ate-
nas, que necesita pagar su deuda a 
toda costa. Grecia y Chipre son tam-
bién dos países con economías bas-
tante integradas y basadas en el tu-
rismo. 

El caso de Italia es paradigmático, 
puesto que según este informe dise-
ñó los planes de ayudas teniendo en 

cuenta la productividad de la empre-
sa. «Los avales públicos parciales para 
préstamos dieron a los bancos un in-
centivo para actuar con diligencia e 
identificar las empresas con más pro-
babilidades de sobrevivir. En Italia, 
esto significó que la mayor parte de 
los préstamos otorgados estaban en 
consonancia con la productividad. 
Esto también implica que la proba-
bilidad de incumplimiento es menor 
para grandes empresas y como solo 
los préstamos pequeños fueron po-
tencialmente mal asignados, una ola 
de incumplimientos entre las peque-
ñas empresas no planteará un pro-
blema de estabilidad financiera» en 
el sector bancario.  

En Alemania, «los planes de reduc-
ción de la jornada de trabajo se apli-
caron sobre todo en empresas más 
productivas que tenían un incentivo 
para utilizar estos esquemas para tra-
tar de mantener su fuerza laboral al-
tamente cualificada». En Francia, la 
política de ayudas ha sido «neutra» 
en términos de productividad y no ha 
alterado el dinamismo de la econo-
mía. En general, en los países donde 
las cosas se han hecho bien algunos 
análisis citados por Bruegel sugieren 
que la combinación de las ayudas con 
la adopción acelerada de las tecnolo-
gías digitales durante la pandemia 
por parte de las empresas impulsará 
la productividad, puesto que las ha 
obligado a ser más eficientes.  

El fin de los ERTE augura una 
pandemia de empresas zombis  
en España, Portugal y Grecia

∑ Los países que 
ayudaron solo a  
las empresas viables 
tienen menos riesgos

Comercios cerrados en el centro de Madrid  // JAIME GARCÍA

A pesar de ser también  
un país turístico, Italia  
ha aprovechado para 
reestructurar el sector y 
fomentar la  productividad
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JAVIER GONZÁLEZ NAVARRO 
MADRID 

Es «extremadamente difícil, por no 
decir imposible», que la factura de la 
luz de este año sea igual a la de 2018, 
tal y como anunció el presidente del 
Gobierno, Pedro Sánchez, el pasado 
5 de septiembre en su periódico de 
cabecera. Así de contundente se ex-
presó ayer Diego Rodríguez, catedrá-
tico de la UCM e investigador de Fe-
dea, la Fundación de Estudios de Eco-
nomía Aplicada. 

Aunque el precio medio de 2018 fue 
el más alto en una década, «lo que da 
margen de maniobra, por pura arit-
mética no se cumplirá, máxime cuan-
do se han agotado ya todos los ele-
mentos posibles», explicó en una se-
sión que contó con el director de 
Fedea, Ángel de la Fuente, y con el pre-
sidente del Consejo General de Eco-
nomistas de España, Valentín Pich. 

El día que Sánchez hizo ese anun-

cio el precio medio de la electricidad 
fue de 128,7 euros el megavatio hora 
(MWh). Hoy es de 225,58 euros, casi 
cien euros más. 

En concreto, el precio medio de la 
electricidad este año es de 98,9 euros 
el MWh, frente a los 56,9 euros en 2018, 
es decir, un 74% más caro. 

Diego Rodríguez dijo también que 
es partidario de que la tarifa regula-
da o pvpc se mantenga para los con-
sumidores domésticos y no solo para 
los más vulnerables, como piden las 
eléctricas. Además, vaticinó unos pre-
cios del gas natural «extraordinaria-
mente altos» en el primer trimestre 
de 2022. Asimismo, cree necesaria una 
«actualización» de la medición de los 
precios de la electricidad en el IPC, 
que en octubre se situó en el 5,4% por, 
principalmente, dispararse los pre-
cios de la luz. 

Durante la sesión de ayer, el presi-
dente de Fedea, Ángel de la Fuente, 
subrayó, en alusión al Gobierno, que 
«hay que evitar las improvisaciones 
poco pensadas» en el mercado ener-
gético, en relación a los diversos fra-
casos que ha sufrido la ministra Te-
resa Ribera con distintos planteamien-
tos realizados al sector. 

Soluciones sin meditar 
En el mismo sentido, Diego Rodríguez 
consideró que debe huirse de solucio-
nes poco meditadas, no dialogadas ni 
informadas por los organismos de 
control habituales: «El conjunto de 
herramientas disponibles está mar-
cado por la Unión Europea, que ya ha 
indicado recientemente los efectos 
contraproducentes que pueden tener 
políticas poco reflexionadas de vuel-
ta a un sistema de precios regulados 
mayoristas». 

Entre las medidas que proponen 
Fedea y el Consejo General de Eco-
nomistas de España para el sector 
energético están las de extender las 
medidas adoptadas al primer trimes-
tre de 2022 (rebaja temporal del IVA 
y del impuesto especial sobre la elec-
tricidad), estudiar la posibilidad de 
trasladar a los Presupuestos del Es-
tado la parte de los extracostes pe-
ninsulares que aún se paga a través 
de la factura eléctrica (unos 350 mi-
llones al año), abordar ya la elimina-
ción del impuesto del 7% sobre el va-
lor de la producción de la energía 
eléctrica, y ligar la tarifa regulada o 
pvpc, al menos en parte, a los precios 
de contratos a plazo «para dotarlo de 
mayor estabilidad».

Los expertos 
desmienten a Sánchez: 
la factura de la luz será 
bastante más cara este 
año que en 2018

∑ El precio medio  
de la electricidad es 
hoy un 74% más caro 
que hace tres años

56,9 
euros el MWh fue el precio 
medio de la electricidad en 2018 
(hasta noviembre) en el merca-
do mayorista. La media de todo 
el año fue de 57,3 euros. 

98,9 
euros el MWh es el precio medio 
este año, es decir, un 74% más 
que en 2018. Y la media de 
noviembre es de 183,7 euros. 

30 
céntimos de euro el kilovatio 
hora (kWh) es la media de la 
tarifa regulada punta en 
noviembre, frente a los 12 
céntimos del mismo mes de 
2018, un 150% más.

CIFRAS 
INCONTESTABLES
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MARÍA CUESTA / SUSANA ALCELAY 
MADRID 

E
l Gobierno superó ayer un trá-

mite parlamentario clave –y 

exprés– para aprobar la pri-

mera parte de la reforma de 

las pensiones, una de las principales 

normas que condicionan la llegada 

de los fondos europeos. La comisión 

de Trabajo del Congreso avaló la nor-

ma sumando a los votos de PSOE y 

Unidas Podemos, los de Esquerra Re-

publicana y el PNV, a los que también 

se unió Compromís. EH Bildu se abs-

tuvieron mientras que PP, Vox, Ciu-

dadanos y la CUP votaron en contra. 

Más allá de la votación, en la rápi-

da aprobación de la reforma diseña-

da por el ministro de Seguridad So-

cial –y consensuada con los sindica-

tos y solo en parte por los 

empresarios– ha sido clave el papel 

de los socios parlamentarios del Go-

bierno, especialmente ERC y Bildu. 
Gracias a ellos se ha incorporado al 

texto el que puede considerarse la bó-

veda de la misma, el mecanismo de 

equidad intergeneracional, sustituto 

del factor de sostenibilidad del PP, y 

que incluye una subida de las cotiza-

ciones sociales de 0,6 puntos duran-

te diez años a partir de 2023 y que su-

puso la salida de los empresarios de 

las negociaciones. 

El Gobierno necesitaba introducir-

lo vía enmienda a la norma, cuyas lí-

neas generales fueron aprobadas en 

julio, pero ni el PSOE ni Unidas Po-

demos tenían enmiendas vivas, por 

lo que finalmente se ha incorporado 

en una enmienda transaccional a par-

tir de propuestas de ERC y EH Bildu. 

La norma pasará ahora al Pleno, que 

dispondrá de la última palabra sobre 

esta reforma, aunque es muy poco 

probable que se produzcan cambios 

en el sentido del voto de los grupos 

en este punto. Después será enviada 

al Senado para completar su trami-

tación. 

La comisión de Trabajo aprobó tam-

bién enmiendas exigidas por ERC y 

Bildu, que habían reclamado la reali-

zación de una auditoría de los gastos 

impropios asumidos por la Seguridad 

Social y el sistema público de pensio-

nes y que son ajenos a las pensiones 

contributivas. Unos gastos que preci-

samente la reforma ha sacado ya del 

sistema y ha comenzado a financiar 

vía Presupuestos. 

Según la enmienda, la reforma de 

pensiones incluirá un mandato al Go-

bierno para que en el plazo de seis me-

ses remita al Pacto de Toledo un infor-

me para cuantificar todos los gastos 

de naturaleza contributiva y no con-

tributiva y su financiación desde 1980. 

Dicho informe deberá reflejar los de-

nominados gastos impropios y a fi-

nanciar a través de los Presupuestos 

Generales del Estado, como son los be-

neficios de regímenes y colectivos es-

pecíficos, el reconocimiento de pen-

siones anticipadas donde no se haya 

previsto cotización adicional y reduc-

ciones en la cotización. 

Además, también se ha aprobado 

otra para ampliar el acceso a la pen-

sión de viudedad a parejas de hecho, 

extendiéndola además a todos los su-

puestos en los que la persona benefi-

ciaria no tenga reconocida el derecho 

a otra pensión contributiva. Otro cam-

bio incorporado en fase de ponencia 

es el reconocimiento de un comple-

mento a la pensión para carreras de 

cotización de 40 años que no alcan-

cen 900 euros, así como el mandato 

por ley al Gobierno a revisar los crite-

rios para determinar la cuantía de las 

pensiones mínimas de tal modo que 

se garantice su suficiencia y se tenga 

en cuenta la evolución del salario mí-

nimo. 

Nóminas ligadas al IPC 
Más allá de las enmiendas y el polé-

mico mecanismo de equidad interge-

neracional, la primera parte de la re-

forma incluye la revalorización de las 

pensiones cada año en función de la 

evolución del IPC, premios al retiro y 

castigos las prejubilaciones con el ob-

jetivo último de igualar la edad real y 

efectiva de retiro. 

Una vez salvado el trámite parla-

mentario, ya a falta de la aprobación 

en el Pleno, el Gobierno deberá co-

menzar a negociar con los agentes so-

ciales una segunda parte de la refor-

ma, la que debe ajustar el gasto y de-

volver al sistema al superávit. Y en 

ERC y PNV 
permiten a 
Escrivá amarrar 
la reforma de 
las pensiones
∑ Independentistas catalanes y vascos 

salvan la subida de cotizaciones de 0,6 
puntos durante diez años pactada con 
los sindicatos  

∑ EH Bildu consigue que  
las jubilaciones mínimas se vinculen 
al salario mínimo 
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esta segunda parte, Bruselas obliga a 

España a ampliar el periodo de cálcu-

lo de las pensiones en 2022 para que 

se ponga en marcha de manera pau-

latina a partir del 2023. Aumentar los 

años que se emplean para calcular la 

pensión es una de las medidas más 

efectivas para recortar la pensión ini-

cial de los nuevos jubilados y reducir 

la tasa de reemplazo (primera pen-

sión frente a último salario) en el sis-

tema de pensiones español, que aho-

ra se sitúa por encima del 80%, según 

la OCDE. En la práctica esta medida 

implica percibir rentas menores por-

que los trabajadores, por regla gene-

ral, tienen peores salarios en sus pri-

meros años de vida laboral y mejores 

en los últimos, aunque el ministro Es-

crivá se ha comprometido a buscar 

fórmulas para evitarlo en algunos ca-

sos, en los que se dará la opción de ele-

gir los mejores años.  

Como ya informó ABC, el año pró-
ximo cambiarán los años que se tie-

nen en cuenta para calcular la pensión 

y quedarán fijados en 25 años. Desde 

2013 se abrió un periodo transitorio 

hasta el 1 de enero de 2022 en el que el 

periodo de cotización exigido para el 

cálculo ha pasado de forma progresi-

va desde los 15 a 25 años. 

Además de esta medida de recorte, 

el acuerdo con Bruselas para recibir 

los fondos recoge un incremento de 

las bases máximas de cotización y, 

«progresivamente», de las pensiones 

máximas para que el sistema no pier-

da contributividad. Es decir que au-

mentarán los impuestos para los suel-

dos más elevados, de más de 49.000 

euros, pero también la pensión que 

perciban, ahora fijada en 2.707 euros 

mensuales.

Aitor Esteban (izq.), con  

José Luis Escrivá   // EFE
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M. CALLEJA / M. VILLAMEDIANA 

MADRID / BILBAO 

Pablo Casado quiso poner ayer el con-
trapunto al pacto de Pedro Sánchez 
con Arnaldo Otegi para aprobar los 
Presupuestos Generales del Estado, y 
viajó a Vitoria para visitar el Centro 
Memorial de las Víctimas del Terro-
rismo. La cara y la cruz el mismo día, 
a la misma hora, en lugares muy dife-
rentes. Porque mientras en Madrid Bil-
du ultimaba su anunció sobre el acuer-
do con el Gobierno, en el País Vasco 
Casado confesaba la impresión que le 
había causado visitar la réplica del zulo 
donde estuvo secuestrado Ortega Lara 
por la banda terrorista ETA durante 
532 días. El líder del PP recordó cómo 
Bildu, la formación heredera de Bata-
suna y ahora socio preferente de Sán-
chez, aclamó al terrorista Bolinaga, 
que llamó «perro» a Ortega Lara.  

«No se puede pactar con Bildu ni para 
la investidura, ni para los Presupuestos 
ni para la Comunidad Foral Navarra, ni 
para un futuro gobierno vasco», advir-
tió el presidente del PP, después de vi-
sitar el Centro Memorial de las Vícti-
mas, acompañado del presidente de los 
populares vascos, Carlos Iturgaiz. Ca-
sado lanzó un aviso a Sánchez y al PSOE: 
«Pactar con Bildu es perder el alma de-
mocrática de un partido político». 

«¿Que le está pasando al PSOE de 
Sánchez para que considere que Bil-
du es otro partido más? ¿Qué eclipse 
moral está sufriendo el PSOE?», se 
preguntó Casado, quien ante el previ-
sible pago del Gobierno a Bildu por 
sus cinco votos, fue rotundo: «No pue-
de haber beneficios penitenciarios 
para aquellos que no condenan 850 
asesinatos ni acercamientos de pre-
sos etarras a cárceles próximas al País 
Vasco a cambio de Presupuestos ni se 
puede tolerar que etarras confesos 
como Arnaldo Otegi nos dé lecciones 
y diga que puede pactar legislación a 
cambio de la excarcelación de 200 cri-
minales». 

Tras el acto de Vitoria Casado se 
trasladó a Bilbao. Invitado por Igna-
cio Sánchez Galán, presidente de 
Iberdrola, participó en la clausura de 
la ‘European Round Table For Indus-
try’ que reúne estos días en Bilbao a 
representantes de las grandes empre-
sas de Europa. Ya por la tarde, el líder 
de la oposición presidió la Junta Di-
rectiva del PP vasco, junto a Iturgaiz.  
También asistió Beatriz Fanjul, presi-
denta de Nuevas Generaciones. 

Según fuentes del PP, durante la jun-
ta, que se celebró a puerta cerrada y 
sin presencia de medios de comuni-
cación, Casado reiteró el mensaje de 
apoyo a las víctimas del terrorismo 
que ya lanzó por la mañana tras su vis-
ta al Memorial. También prometió a 
los militantes vascos el rechazo abso-
luto del PP a los pactos del Gobierno 
con EH Bildu, mensajes que los allí 
presentes recibieron con un sonoro 
aplauso.

Casado denuncia el 
«eclipse moral» del PSOE 
por pactar con Otegi

∑ El líder del PP acude al 

Memorial de Víctimas 

en Vitoria mientras  

se cerraba el acuerdo

Pablo Casado, durante su visita a la réplica del zulo de Ortega Lara  // EFE
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● El autor expone la necesidad de desarrollar las TIC y digitalizar el entorno rural

LA VOZ INVITADA

S
EGÚN los últimos datos
disponibles del informe
anual del Banco de Espa-
ña 2020, en torno al 42%

de los municipios rurales de Es-
paña está en riesgo de despobla-
ción, unos datos que han llevado
a que la conocida como España
Vaciada ocupe buena parte de la
agenda política en los últimos
años. Y es que el tema del reto de-
mográfico y la falta de oportuni-
dades en estas zonas requiere de
medidas urgentes, de soluciones
viables e inmediatas que den res-
puesta a una situación que gene-
ra desigualdades evidentes entre
la población.

La baja densidad de población,
su envejecimiento, la caída de la
natalidad o la pérdida continua-
da de habitantes que buscan
oportunidades en las ciudades
son las principales lacras de un
problema que convierte a estas
zonas en núcleos aislados y des-
provistos de infraestructuras, ser-
vicios y, en definitiva, de posibili-
dades de supervivencia. Una si-
tuación que, por si fuera poco,
además se retroalimenta.

Pero, ¿qué estrategia se puede
seguir para salir de este círculo vi-
cioso? El reto demográfico y la
despoblación como problema de
Estado requieren una acción mul-
tinivel, desde todos sus frentes,
pues debe ser compromiso de to-
dos los actores –públicos y priva-
dos– contribuir a acotar este de-
sequilibrio que, además de afec-
tar a la calidad de vida de las per-
sonas que habitan estas zonas,
supone una lacra para la econo-

FERNANDO

OJEDA

5

CEO de Eurona

mía por el encarecimiento de los
costes a la hora de prestar servi-
cios y el mantenimiento de las in-
fraestructuras, sumado al desa-
provechamiento de recursos, en-
tre otros problemas derivados.

Sin embargo, lejos de solucio-
narse, la situación continúa agra-
vándose en la España Vaciada con
el frecuente cierre de entidades
bancarias, consultorios médicos,
escuelas, farmacias… una reduc-
ción de servicios básicos que en
Eurona estamos convencidos de
que Internet puede revertir ofre-
ciendo una oportunidad de po-
tenciación económica y demo-
gráfica para todas esas zonas.

Y es que la llegada de una cone-
xión a internet de banda ancha en
los municipios, supone una opor-
tunidad de desarrollo rural al di-
gitalizar y profesionalizar secto-
res como el turismo, la agricultu-
ra o la ganadería, principales ac-
tividades económicas en la Espa-
ña vaciada, que garantizan la su-
pervivencia de estas localidades
creando empleo y contribuyendo
a fijar población en el territorio.

Precisamente en este contexto,
en Eurona acabamos de publicar
un informe que analiza por pri-
mera vez de manera rigurosa y
con una metodología exhaustiva
las pautas de consumo de Inter-
net de los habitantes de estas zo-
nas, así como sus principales ne-
cesidades, permitiendo extraer

conclusiones clave para el desa-
rrollo de soluciones inmediatas y
efectivas para impulsar el creci-
miento económico y demográfico
de la España rural.

Así, entre las conclusiones más
importantes, hemos percibido
que la brecha digital golpea de
lleno a las zonas menos pobladas
de nuestro país, donde la pobla-
ción es un 11% menos proclive a

utilizar internet y dispositivos
electrónicos en comparación con
la población total española. Así,
pese a que en 2020 la población
que accedió a Internet en el en-
torno rural creció un 1,58%, lo
cierto es que la brecha digital es
una barrera latente, que priva a
las personas que viven en peque-
ños municipios de tener los mis-
mos servicios y, en definitiva, las
mismas oportunidades de vida y
negocio de las que sí disponen los
entornos urbanos.

Las mayores diferencias entre
los hábitos de consumo se en-
cuentran, principalmente, en la
frecuencia de acceso a Internet.
La población total realiza un uso
intensivo y prácticamente diario
de internet, mientras que la po-
blación rural accede durante me-
nos tiempo e incluso puede per-
manecer días sin conectarse.
Igualmente, la brecha entre la po-
blación total y la población rural
también se percibe en los hábitos
de compra on line y su frecuencia.
Mientras que en el medio rural
las compras online se realizan de

forma esporádica y de productos
muy concretos, la población total
consume todo tipo de productos
online prácticamente de manera
semanal.

No obstante, más allá de las di-
ferencias entre la población total
y la rural, también se percibe
una brecha digital muy pronun-
ciada entre los distintos grupos
de edad, de manera que son las
generaciones más jóvenes de los
municipios quienes siguen más
de cerca las tendencias marca-
das por la población en su con-
junto, mientras los grupos de
edad más avanzada se distan-
cian más de ellas.

Igualmente, de los datos tam-
bién se deduce que la pandemia
del coronavirus ha supuesto un
punto de inflexión, haciendo
evidente que la conectividad es
un aliado y la única vía para cu-
brir las nuevas necesidades de la
sociedad.

De esta forma, más allá de los
periodos de confinamiento, la
extensión del teletrabajo se ha
convertido en una práctica cada
vez más habitual, que está per-
mitiendo incluso a los indivi-
duos salir de la ciudad y encon-
trar en los pueblos una alternati-
va de vida más económica, soste-
nible y alejada de los grandes
núcleos de población.

Sin embargo, ante esta situa-
ción que muchas zonas podrían
ver como oportunidad de desa-
rrollo rural para atraer nuevos
habitantes, a menudo existe el
problema de no encontrarse
preparadas para asumir un re-
punte de teletrabajadores, sobre
todo por la falta de cobertura
móvil y conexión a Internet de
banda ancha.

De ahí la necesidad de desa-
rrollar las TIC y la digitalización
en el entorno rural. De ahí la im-
portancia de llevar a todas estos
municipios desprovistos de in-
fraestructuras tecnologías inme-
diatas y viables como el satélite
que permitan a través de Inter-
net crear nuevas oportunidades
para los jóvenes, y para hombres
y mujeres de entre 40 y 50 años
que son el pilar fundamental y la
garantía de supervivencia de la
sociedad rural.

¿Es internet la solución de desarrollo
que necesita la España vaciada?

Eurona acaba de
publicar un informe
que analiza el
consumo de internet

ARCHIVO
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Squirrel  3,890 14,08  0,52 

Codere  0,350 10,92 -72,91 

Telefónica  4,220  6,39 36,58 

Naturgy  23,780  3,75 33,35 

Deoleo  0,320  3,06 25,06 

Soltec  7,050  2,77 -46,55 

Banco Sabadell  0,630  2,76 76,78 

Oryzon  3,130  2,62 -10,57 

Berkeley  0,160  2,57 -56,33 

Airtificial  0,100  2,48 -19,49 

-

-

+

+

Los que más suben

Evolución del Ibex 35

Gas natural 4,853$ -5,68% Brent Oro

Mayores subidas y bajadas internacionales

VALOR VALORAÑO (%)

PRECIO

Eurostoxx 50 Eurostoxx 50

Dow Jones Dow Jones 

Ftse 100 Ftse 100

PRECIO

AÑO (%)

% %

Los que más bajan

Nyesa  0,000 -7,69 -23,81 

Ezentis  0,220 -5,51 -44,25 

Pharma Mar  57,560 -4,26 -18,40 

Azkoyen  5,260 -3,66  9,14 

Reig Jofre  3,590 -3,49 -17,54 

Vocento  1,000 -3,38  8,46 

Edreams  7,640 -3,29 83,87 

Almirall  10,320 -3,10 -4,13 

Prim  14,300 -3,05 50,12 

Audax  1,300 -2,26 -32,34 

Adyen 2,616,50  2,83 

Deutsche Post 57,14  2,09 

Travelers 156,96 2,90 

Dow Inc. 58,79 2,56 

Airbus 109,40 -3,41 

Intesa SP 2,38 -3,36 

Visa 195,61 -2,63 

Boieng 209,91 -1,92 

Antofagasta 14,790 5,01 

Vodafone 1,172 3,19 

Polymetal 14,085 -4,38 

Darktrace 5,090 -3,51 

1.861,40$  0,05%79,230$  0,97%

DIA (%)CIERRE DIA (%)CIERRE
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